
Торги не сахар
Минсельхоз хочет вывести сельхозпродукцию на биржу, 
производители против
Как стало известно РБК daily, Минсельхоз хочет 
начать биржевые торги всеми видами сельхоз-
продукции. Пилотный проект может быть реали-
зован на сахарном рынке. Сами производители 
сахара не готовы идти на биржу, пока они только 
переходят от давальческих схем к прямым догово-
рам купли-продажи. Ранее биржевые инструменты 
не прижились на рынке нефтепродуктов: сегодня 
Мин энерго и ФАС готовят для НПЗ обязательные 
объемы торгов.

О том, что Минсельхоз намерен стимулировать 
внедрение биржевых механизмов на рынке сельхоз-
продукции, РБК daily рассказала врио директора депар-
тамента экономики и анализа министерства Виктория 
Власова. По ее словам, пилотный проект может быть 
реализован на рынке сахара, а затем опыт будет рас-
пространен на другие виды сельхозпродукции: зерно, 
молочные продукты, мясо.

После разрушения плановой экономики ценовая 
конъюнктура на рынке сельскохозяйственной про-
дукции складывается хаотично. Финансовые инстру-
менты помогли бы снизить волатильность цен и поз-
волили бы добиться прозрачного ценообразования. 
На первом этапе — в течение двух-трех лет — предпо-
лагается внедрить инструменты двойных складских 
расписок, поставочных контрактов. Использование 
фьючерсов и опционов на бирже — более отдаленная 
перспектива, рассказали в Минсельхозе. «Мы наме-
рены внедрять эти механизмы без революций, пос-
тепенно и насильно принуждать не собираемся», — 
добавила г-жа Власова.

Поддержать Минсельхоз готова антимонопольная 
служба, которая готовит свои предложения по внедре-
нию биржевых механизмов на рынке сельхозпродук-
ции. «В скором времени ФАС должна их представить, 
и до этого времени мне не хотелось бы комментировать 
этот вопрос», — заявил замруководителя антимоно-
польной службы Андрей Кашеваров.

Чиновники признают, что пока биржевые инстру-
менты приживаются в России с трудом: многие сель-
хозпроизводители имеют непрозрачные договорные 
отношения, и им невыгодно торговать на бирже. Опро-
шенные РБК daily участники сахарного рынка, которые 
по задумке Минсельхоза должны первыми испытать 
новые биржевые инструменты, пока не горят желани-

ем их использовать. Прежде надо перейти от даваль-
ческих схем к заключению договоров купли-продажи, 
говорят они.

При давальческой схеме производители сдают са-
харную свеклу на завод на переработку, а затем забира-
ют уже готовый сахар. Из-за этой схемы волатильность 
на сахарном рынке достигает 50%, поскольку в сезон 
переработки (август—декабрь) или перед посевной 
(в марте—апреле) на рынке появляется много мелких 
собственников белого сахара, желающих одновремен-
но и быстро избавиться от своих запасов.

Биржевые инструменты рано внедрять на сахар-
ном рынке еще и потому, что Россия только второй год 
выходит на самообеспечение по сахару и рынок еще 
не состоявшийся в отличие от зернового.

Зато участники молочного рынка, напротив, при-
ветствуют распространение биржевых механизмов. 
Торги — самый надежный способ борьбы с демпингом 
и непрозрачностью ценообразования, уверен председа-
тель правления Национального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Андрей Даниленко. К примеру, 
можно урегулировать отношения между Россией и Бело-
руссией в сфере торговли молочными продуктами, если 
бы сделали биржевые торги сухим молоком, сливочным 
маслом и сыром, считает он. Например, можно повысить 
и качество поставляемой продукции, выписывая вете-
ринарный сертификат только тем производителям, ко-
торые выставляют продукцию на биржевые торги.

(Окончание на с. 10)

Спустя шесть лет после фактической 
деприватизации крупнейший в мире 
производитель титана — корпорация 
«ВСМПО-Ависма» вновь переходит в 
частные руки. Пять топ-менеджеров 
титановой компании в альянсе с Газ-
промбанком договорились о покуп-
ке у «Ростехнологий» 45,42% акций 
компании почти за 1 млрд долл., что 
вкупе с ранее приобретенными 4,6% 
бумаг позволит им получить конт-
роль над компанией.

Как рассказал журналистам гендирек-
тор «ВСМПО-Ависма» Михаил Воеводин, 
в ближайшие недели в ФАС будет подано 
ходатайство кипрской Nordcom о покуп-
ке 45,42% акций титановой компании у 
госкорпорации «Ростехнологии». Сумма 
сделки, по оценке г-на Воеводина, соста-
вит «в зависимости от курсовой разницы» 
965—970 млн долл. «Приобретающие ак-
ционеры платят по 187 долл. за акцию, 
или с 17—18-процентной премией к рын-
ку», — отметил Михаил Воеводин. Финан-
сировать сделку будет консорциум банков 
во главе со Сбербанком, который предо-
ставит кредит на 495 млн долл. на пять лет 
под залог выкупаемых у «Ростехнологий» 
акций. Госкорпорация часть полученных 
средств (294 млн долл.) направит на пога-
шение кредита ВТБ, который в свое время 
финансировал покупку «Ростехнология-
ми» акций «ВСМПО-Ависма».

Как сообщается в пресс-релизе «Ростех-
нологий», менеджмент «ВСМПО-Ависма» 

уже скупил на рынке около 4,6% акций 
предприятия. Этот пакет, а также при-
обретаемые у «Ростехнологий» 45,42% 
акций будут аккумулированы на балансе 
Nordcom, которая, в свою очередь, будет 
контролировать 50% плюс одна акция 
«ВСМПО-Ависма». 75% плюс одна акция 
Nordcom достанутся пяти топ-менедже-
рам титановой компании: бывшему гла-
ве «Оборонимпэкса» (ранее управляла 
«ВСМПО-Ависма») Михаилу Шелкову, 
нынешнему гендиректору Михаилу Вое-
водину, директору «ВСМПО-Ависма» по 
правовым вопросам Артему Кисличенко, 
главному бухгалтеру Дмитрию Санникову 
и заместителю гендиректора по экономи-
ке и финансам Алексею Миндлину. Среди 
новых акционеров не оказалось бывшего 
владельца 18,3% акций компании Вячес-
лава Тетюхина (который на сегодняшний 
день продолжает работать на предпри-
ятии советником гендиректора по науке). 
25% минус одна акция Nordcom получит 
Газпромбанк. Ранее Михаил Воеводин 
в интервью РБК daily говорил, что банк 
к лету этого года консолидировал около 
13% акций «ВСМПО-Ависма».

«У «Ростехнологий» после сдел-
ки останется 25% плюс одна акция 
«ВСМПО-Ависма». Структуры госкорпо-
рации приобрели около 70% акций тита-
новой компании в 2006 году, когда между 
тогдашними собственниками разгорелся 
конфликт.

(Окончание на с. 9)

Последний план адаптации 
экономики России к условиям 
ВТО, рассмотренный 18 октября 
на заседании правительствен-
ной комиссии по экономичес-
кому развитию и интеграции, 
возглавляемой первым вице-
премьером Игорем Шуваловым, 
включает более 60 пунктов (план 
есть в распоряжении РБК daily). 
Сроки по ряду поручений растя-
гиваются до 2013 года, однако 
довольно большая часть из них 
должна была быть выполнена 
еще летом текущего года. Со-
гласно отчету о ходе исполнения 
плана (есть в распоряжении РБК 
daily), по состоянию на 15 октяб-
ря 2012 года многие поручения 
не были исполнены.

К примеру, не были подготов-
лены предложения о внесении 
в ряд законов изменений, необхо-
димых для приведения российс-
кой системы поддержки экспорта 
в соответствие с правилами ВТО, 
а также не были выполнены орга-
низация мониторинга программ 
субсидирования основными тор-
говыми партнерами России чувс-
твительных товаров и выявление 
возможного демпинга в отно-
шении этих товаров. По данным 
поручениям сроки истекли в ок-
тябре и сентябре соответственно. 
Также пока затягивается работа 
по повышению квалификации 
(стажировке) 400 федеральных 
служащих в области торговой по-
литики и правил ВТО.

Впрочем, в Минэкономразвития 
как в одном из ответственных за 
выполнение плана ведомств пояс-
няют, что план адаптации «с самого 
начала готовился как постоянно 
обновляемый документ, из кото-
рого исключаются выполненные 
пункты, но вводятся новые».

(Окончание на с. 4)

Не все идет по плану

Банкир 
для Обамы
Президенту США Бараку Обаме в на-
чале своего второго срока придется 
серьезно обновить правительство — 
о намерении уйти со своих постов 
заявили уже несколько министров. 
Так, ожидается, что глава Минфина 
Тимоти Гайтнер покинет свой пост в 
начале 2013 года. На данный момент 
среди аналитиков нет единого мне-
ния насчет наиболее подходящего 
кандидата — кресло министра может 
достаться как опытному управленцу 
из команды Обамы, так и высокопос-
тавленному банкиру с Уолл-стрит.

Согласно заявлениям Тимоти Гайтне-
ра, его работа на правительство должна 
завершиться вскоре после инаугурации 
Барака Обамы в конце января 2013 года. 
У президента остаются считаные недели 
для того, чтобы определиться с кандида-
турой нового министра, которому пред-
стоит завершить реформу финансового 
сектора и приступить к борьбе с бюджет-
ным дефицитом и растущим госдолгом. 

Пожалуй, одним из самых очевидных 
преемников Гайтнера является глава ад-
министрации президента США Джек Лю. 
Он успел хорошо зарекомендовать себя 
в качестве директора Бюджетного уп-
равления при администрации не только 
Обамы, но и Билла Клинтона. «Хоть это 
уже второй срок Обамы и ему не стоит 
сильно заботиться о своем рейтинге при 
выборе нового министра, он будет крайне 
прагматичен в этом вопросе. Ему нужен 
лояльный и дисциплинированный чело-
век, способный играть в команде. Джек 
Лю полностью отвечает этим требова-
ниям», — сказал РБК daily аналитик EIU 
Стивен Лесли.

(Окончание на с. 5)

Менеджеры-титаны

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 30,941
 Евро 40,1893

 FOREX 
 EUR/USD 1,2944
 GBP/USD 1,6047
 USD/JPY 82,200
 EUR/CHF 1,2041
 USD/CHF 0,9302

Товары 
 ICE Brent Crude 110,56
 NYMEX Light Sweet 88,23
 NYMEX Золото 1748,8
 NYMEX Серебро 34,08
 Urals 110,20

Индексы 
 РТС 1418,28
 ММВБ 1394,87
 Dow Jones 12 961,38
 S&P500  1403,20
 NASDAQ  2976,24

РБК daily удалось ознакомиться с планом 
действий властей, направленных на адап-
тацию отдельных отраслей экономики 
к условиям ВТО. До конца года правитель-
ство должно доработать решение десяти 
вопросов, но по некоторым направлени-
ям сроки могут быть сорваны. Чиновники 
оправдываются тем, что план является 
«динамичным».

ФОТО: BLOOMBERG

Российские чиновники вдохновились опытом Чикагской товарной биржи

Если героев мультфильма незаконно использовали, 
правообладатель может получить компенсацию 
за каждого из них. Высший арбитражный суд признал 
персонажей «Смешариков» Нюшу, Совунью, Лосяша 
и еще шестерых самостоятельными товарными знаками, 
и за каждого 
нарушителю 
придется 
заплатить 
отдельную 
компенсацию.

с. 12

ЗА «СМЕШАРИКОВ» В ОТВЕТЕ

компенсацию.

с. 12

ФОТО:
КИНОПОИСК

Осеннее обострение
«Антигриппин» 
остался без правовой
охраны
c. 10

«С НТВ не стоит иметь дела»
Глава МВЗ Евгений Калабин 
о технологии «документальных фильмов» 
НТВ и росте цен на спиртное
c. 7

Регионы 
перестанут расти
Национальные республики 
добились исключения положения 
об укрупнении регионов 
из Стратегии нацполитики. с. 2

Пиррова победа 
над госдолгом
Страны еврозоны и МВФ 
предварительно одобрили 
выделение Греции транша 
кредита на 43,7 млрд евро. с. 5

Убедили миноритариев
Nord Gold Алексея Мордашова 
в ходе оферты приобрела 12,84% 
акций High River, нарастив 
свою долю до 87,9%. с. 9

Жуков в граните
ФАС одобрила ходатайство 
Национальной нерудной компании 
Юрия Жукова на покупку 100% 
голосующих акций 
«Павловскгранита». с. 10

Адизес помог 
Сбербанку
Новую организационную структуру 
центрального аппарата Сбербанка 
ему помог подготовить Ицхак 
Адизес, глава Adizes Institute. с. 11
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Национальные республики до-
бились исключения положе-
ния об укрупнении регионов из 
текста Стратегии националь-
ной политики. Но дискуссия 
продолжается по поводу роли, 
которую отведут в документе 
русскому народу. Договориться 
члены президентского совета 
по межнациональным отноше-
ниям должны уже к 1 декабря.

Проект Стратегии националь-
ной политики — первый доку-
мент с 1996 года, определяющий 
деятельность государства в этой 
области. «Сейчас готовится тре-
тья редакция текста, и она кар-
динальным образом отличается 
от первоначального варианта, 
который выносился на обсуж-
дение», — рассказала РБК daily 
Гульвайра Куценко, представля-
ющая в президентском совете ин-
формационно-образовательную 
сеть коренных народов «Льыо-
равэтльан».

«Последний вариант — это 
серьезный, внятный, четкий по-
литический документ. Но я на-
правил в редакторскую комиссию 
свои замечания по ряду форму-
лировок в нем, которые кажутся 
мне расплывчатыми, а потому 
опасными. Например, «россий-
ская цивилизация», — говорит 
публицист Максим Шевченко, 
также работающий в совете.

Участник совета от Российс-
кого конгресса народов Кавказа 
Асламбек Паскачев подчеркивает, 
что должна быть проведена пра-
вовая экспертиза, чтобы в тексте 

стратегии не было противоречий 
с Конституцией, с государствен-
ной миграционной политикой и 
другими документами. В резуль-
тате может быть как изменен сам 

текст стратегии, так и обозначе-
но, какие документы нужно из-за 
нее менять.

Г-жа Куценко говорит, что в 
ходе работы над текстом в доку-

мент были добавлены положения 
в области образования и вос-
питания, прописано взаимодей-
ствие государства с институтами 
гражданского общества, выде-
лена роль региональных обще-
ственных палат в подготовке и 
принятии решений в сфере госу-
дарственной национальной поли-
тики. Обозначена необходимость 
расширения практики создания 
межэтнических общественных 
объединений, оказания господ-
держки общественным инициа-
тивам, расписана работа по про-
филактике межнациональной 
нетерпимости.

Резкое неприятие в нацио-
нальных республиках вызвало 
положение об укрупнении ре-
гионов — его из текста убрали. 
Г-жа Куценко говорит, что пред-
ложений поступает очень много и 
их прием продлили до 30 ноября. 
Член совета, председатель ко-
миссии Общественной палаты по 
межнациональным отношениям 
и свободе совести Николай Сва-
нидзе не исключает, что измене-
ния в текст стратегии могут вне-
сти и чиновники.

«Был очень большой нажим в 
чисто формулировочном плане — 
для более выпуклого выделения 
роли русского этноса. Это могло 
иметь достаточно негативные 
последствия: если речь идет о 
выделении одного народа, пой-

дет естественная реакция со сто-
роны других народов, и понятно, 
чем это чревато. Старший брат, 
младшие братья — мы знаем, чем 
это однажды уже кончилось», — 
рассказывает г-н Сванидзе. По 
его словам, «в значительной 
степени удалось противостоять 
конъюнктурным веяниям, но я 
не знаю, удастся ли им проти-
востоять в администрации пре-
зидента».

«Нам хотелось бы ввести поло-
жение о русском культурно-поли-
тическом фундаменте. О том, что 
цивилизационная идентичность 
России и ее народа как полити-
ческой нации основана именно на 
нем», — объясняет его оппонент 
в совете, председатель Конгресса 
русских общин депутат Алексей 
Журавлев.

«Если мы опираемся на «мно-
гонациональный народ Россий-
ской Федерации, это разводит 
нас по углам своих «националь-
ных квартир». Должен быть 
единый народ России, сформи-
рована политическая нация... 
Равноправие — это пожалуйста, 
но не может быть прописано са-
моопределение народов — это ве-
дет к развалу государства… Также 
речь идет о том, чтобы разделить 
понятия экстремизм и национа-
лизм», — рассказывает он.

АлекСАНДр литой

Регионы перестанут расти
По просьбам национальных республик

Замоскворецкий суд Москвы признал спорт-
смена расула Мирзаева виновным в причине-
нии смерти по неосторожности и на два года 
ограничил его свободу, запретив покидать 
территорию кизлярского района Дагестана и 
посещать массовые мероприятия. Под крики 
«Позор!» суд постановил освободить самбиста 
из-под стражи прямо в зале заседаний. Семья 
погибшего ивана Агафонова считает, что та-
кое решение связано с желанием власти со-
хранить отношения с дагестанской диаспорой. 
Эксперты не исключают проведения национа-
листических акций.

Замоскворецкий районный суд Москвы объявил 
во вторник наказание самбисту Расулу Мирзаеву, 
признав его виновным по ч. 1 ст. 109 («Причинение 
смерти по неосторожности»), предполагающей не 
более двух лет лишения свободы. Это более мяг-
кая статья, чем та, что ему изначально вменялась, 
но именно на ней настаивала прокуратура. Государ-
ственный обвинитель также просил о том, чтобы 
засчитать подсудимому один день наказания за 
два. Таким образом, Мирзаев, находящийся под 
арестом с 24 августа 2011 года, был освобожден 
в зале суда.

Также судья Андрей Федин постановил огра-
ничить спортсмену свободу на два года и запретил 
ему покидать территорию Кизлярского района 
Дагестана, а также посещать массовые меропри-
ятия. Многие из присутствовавших на заседании 
сопровождали оглашение приговора выкриками 
«Позор!», «Жизнь русского человека ничего не 
стоит», а также другими, содержащими оскорбле-
ния Расула Мирзаева.

Адвокаты потерпевших заявили, что намерены 
обжаловать судебное решение в Мосгорсуде и гото-
вы при необходимости дойти до Европейского суда. 
Родственники Ивана Агафонова связали «столь 
мягкий» вердикт с нежеланием власти портить от-
ношения с дагестанской диаспорой.

Андрей Федин, видя, какое волнение вызвало 
принятое им решение, пошел на нестандартный 
для служителя Фемиды шаг и дал пресс-конферен-
цию. Он пояснил, что пошел на беседу с журналис-
тами, так как «в обществе существует правовая не-
грамотность и многие просто не понимают, какое 
наказание получил Мирзаев».

Судья пояснил, что в данном деле в качестве 
смягчающих обстоятельств он признал нали-

чие у подсудимого малолетнего ребенка, явку 
с повинной и оказание помощи пострадавшему. 
«Также в качестве смягчающего обстоятельства 
я принял иные способы заглаживания нанесен-
ного вреда. Я учел, что он все-таки отправил 
150 тыс. в адрес мамы Ивана Агафонова. Хотя 
деньги приняты не были, я посчитал, что меры 
по заглаживанию вреда он принял», — сказал 
г-н Федин. В завершение судья отметил, что не 
ощущал на себя никакого давления, за свою бе-
зопасность не опасается и просить о физической 
охране не намерен.

По мнению члена Общественной палаты, пред-
седателя клуба «Многонациональная Россия» 
Александра Соколова, давление на суд все же 
было — со стороны националистических органи-
заций, и именно с этим он связывает столь дли-
тельное рассмотрение дела Мирзаева. «Национа-
листы используют эту ситуацию для набирания 
политических очков. Но я считаю, что мы должны 
сделать выбор: или поступать по закону, или идти 
на поводу у общественного мнения, которое сейчас 
явно отравлено вирусом национализма», — считает 
г-н Соколов.

Решение суда нужно принять и не делать из него 
новости, категоричен директор Института этноло-
гии и антропологии РАН им. Н.Н. Миклухо-Маклая, 
бывший министр по делам национальностей Ва-
лерий Тишков. «Я не знаю, что такое компромисс 
с дагестанской диаспорой. Недавно встречался 
с Рамазаном Абдулатиповым, депутатом Госдумы, 
ректором Московского госуниверситета культуры 
и искусств. Он сам дагестанец. Его позиция была 
не защищать Мирзаева, а смотреть, какое реше-
ние примет суд, так и должно быть», — говорит 
г-н Тишков.

Председатель комиссии Общественной пала-
ты по межнациональным отношениям и свободе 
совести Николай Сванидзе не исключает прове-
дения акций националистов. «Акции могут быть, 
но это не значит, что вердикт мог быть другим. 
Те люди, которые хотят совершить акты наци-
оналистической направленности, ждут любого 
повода, чтобы это сделать», — сказал он. Под-
тверждением его слов стали вчерашние полицей-
ские меры по усилению безопасности на площади 
Революции и Манежной площади, где могла со-
стояться стихийная акция.

Юлия яковлевА

Приговор с разъяснением
Расул Мирзаев признан виновным, но освобожден в зале суда

Столичная прокуратура утвердила об-
винительное заключение в отношении 
30-летнего Семена Громова, 31-летнего 
Олега Маюкова, 63-летнего Николая Са-
вельева и его 31-летнего сына Николая 
Савельева. По версии следствия, вмес-
те с 30-летним сотрудником спецслужб 
Алексеем Устимчуком они в марте 2011 
года решили похитить с целью выкупа 
20-летнего Ивана Касперского. 19 апреля 
Громов и Маюков схватили молодого че-
ловека возле метро «Строгино» в момент, 

когда он подходил к месту работы (ЗАО 
«Инфовотч» — гендиректор Наталья Кас-
перская), и вывезли в садовое товарище-
ство «Роща» Сергиево-Посадского района 
Подмосковья, где в течение пяти дней 
удерживали в бане на участке семьи Са-
вельевых.

Родителям Ивана Касперского по теле-
фону было выдвинуто требование запла-
тить за освобождение сына 3 млн евро, но 
те предпочли обратиться в правоохрани-
тельные органы. 24 апреля полицейские 
совместно с сотрудниками ФСБ устано-
вили местонахождение похищенного и 
освободили его. В тот же день преступ-
ники были задержаны на посту ГИБДД 
на 47-м км Ярославского шоссе по пути 
следования в Москву, куда они направля-
лись, чтобы передать родителям Каспер-
ского флэшку с видеосвидетельством пол-
ного здравия их сына.

Уголовное дело направлено в Хорошев-
ский райсуд Москвы. В настоящий момент 
все обвиняемые содержатся под стражей. 
Двое из них ранее привлекались к уголов-
ной ответственности: Сергей Громов был 
трижды судим за побои, а глава четы Са-
вельевых — Николай — в 70-е годы при-
влекался за мошенничество. Пятый по-
хититель-киднеппер Алексей Устимчук 
осужден в конце августа к 4,5 года колонии 
строгого режима. Заключив со следстви-
ем досудебное соглашение, он прошел по 
«экспресс-программе» судопроизводства. 
Кроме того, Устимчук оказался капитаном 
запаса ФСО, поэтому его дело рассматри-
вал 94-й гарнизонный военный суд.

В окружении Евгения Касперского 
вчера не захотели комментировать дета-
ли уголовного дела. Адвокат одного из 
похитителей (ранее осужденного Устим-
чука) Сергей Забарин рассказал РБК daily: 
«Касперский-старший, когда его призна-
ли потерпевшим и гражданским истцом, 
на следствии заявил, что он готовит иск 
о возмещении морального вреда в той же 
сумме, которую хотели получить с него за 
освобождение сына, то есть 3 млн евро». 
По его словам, в процессе рассмотрения 
дела Устимчука он заявлять иск не стал, 
поскольку его подзащитный вину полно-
стью признал и компенсировал 10 тыс. 
руб. — ущерб за уничтоженный мобиль-
ник Ивана, студенческий билет и другие 
мелочи.

«По мнению Евгения Валентиновича, 
эта сумма — адекватное возмещение за 
причиненный ему моральный вред, — за-
являл ранее журналистам адвокат Алек-
сандр Марков, представлявший на первом 
процессе интересы Ивана Касперского. — 
Иск будет подан в тот момент, когда уго-
ловное дело по основным фигурантам на-
правят в суд».

Решение по гражданскому иску будет 
вынесено Хорошевским судом одновре-
менно с приговором по уголовному делу.

Адвокат Сергей Забарин не верит, что 
суд удовлетворит гражданский иск старше-
го Касперского в полном объеме. «Реально 
получить 50 тыс. руб., а то и меньше», — 
считает он. Для Маякова он прогнозирует 
3—4 года, а для остальных фигурантов — 
6—8 лет лишения свободы.

ивАН Петров

3 млн евро от киднепперов
Похитителям сына Касперского грозит иск на сумму 
выкупа, который они требовали

Лукашенко: Путин ПовредиЛ Позвоночник
Владимир Путин получил травму спины в недавнем поединке по дзюдо. об этом в ин-
тервью Reuters рассказал президент Белоруссии Александр Лукашенко. По его словам, 
он надеялся поиграть с Путиным в хоккей, но российский лидер отложил матч. «Влади-
мир Путин позвоночник где-то повредил. В борьбе. Боролся где-то на ковре и повредил 
позвоночник. Поэтому откладывается наша встреча. Я знаю его эту проблему. он любит 
бороться. Боролся, боролся, поднял человека, бросал через себя, подвернул позвоноч-
ник», — сообщил белорусский лидер. сообщения о возможной травме президента России 
появились в начале осени, когда журналисты обратили внимание на меньшую, чем обычно, 
подвижность Путина. Были отменены некоторые его зарубежные поездки. его пресс-
секретарь Дмитрий Песков заявил, что со здоровьем у Путина все в порядке, он просто 
потянул мышцу на тренировке.

Прокуратура Москвы утвердила обвинительное 
заключение и направила в суд уголовное дело 
о похищении ивана касперского — сына ген-
директора компании «лаборатория касперского» 
евгения касперского. Четверым жителям столи-
цы инкриминируется похищение и вымогатель-
ство с применением насилия. Параллельно 
с уголовным судопроизводством может быть за-
явлен гражданский иск на возмещение похитите-
лями морального ущерба. По данным рБк daily, 
евгений касперский намерен получить с подсу-
димых сумму, равную той, которую они вымогали 
с него.

АДВокАт не ВеРит, что суД 
уДоВЛетВоРит гРАжДАнский иск 
стАРшего кАсПеРского  
В ПоЛном оБъеме

«недавно ко мне пришел посетитель с испуганными  
глазами, сказал, что в москве сейчас модно ругать Цик. 
Я ответил, что это примерно такой же степени ума мода, 
как танцевать голышом при луне на острове колгуев  
в 40-градусный мороз».

Председатель Центризбиркома Владимир Чуров  
на встрече с представителями политических партий

ЦитАтА ДнЯ

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

национальные республики убедили членов президентского совета, что укрупнение регионов 
не отвечает интересам России
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Оппозиционные думские фрак-
ции предлагают ввести уголов-
ное наказание за организацию 
и участие в «каруселях» на вы-
борах. До 4 лет лишения свобо-
ды будет грозить как членам 
избиркомов, незаконно выда-
ющим бюллетени, так и самим 
избирателям, которые прого-
лосовали повторно. Для упро-
щения контроля за «карусель-
щиками» предлагается ставить 
отметки в паспорте с номером 
избирательного участка и да-
той голосования.

Поправки в избирательное за-
конодательство сегодня планируют 
внести на рассмотрение Госдумы 
представители ЛДПР Сергей Ива-
нов и Ярослав Нилов и «Справед-
ливой России» Александр Агеев. 
Инициативу поддержали и комму-
нисты, их представитель Александр 
Синельщиков обещал поставить 
свою подпись под законопроектом. 
Законопроект родился в результате 
анализа нарушений на последних 
выборах. Его авторы пришли к вы-
воду, что остановить «карусели», в 
организации которых оппозиция 
традиционно обвиняет представи-
телей партии власти, сможет только 
страх уголовной ответственности.

Один из авторов инициативы, 
Сергей Иванов, пояснил РБК daily 
суть предложений. По его словам, 
на одну из пустых страниц паспор-
та избирателя при получении им 
бюллетеня будет проставляться 
официальная отметка. «При по-
пытке повторного голосования бу-
дет видно, что член избирательной 
комиссии заведомо незаконно вы-
дает бюллетень, а избиратель пов-
торно голосует», — отметил он. По 
его словам, предусмотренный сей-
час административный штраф не 

пугает нарушителей избирательно-
го законодательства, а милиция не 
реагирует, когда «карусельщиков» 
ловят за руки, поэтому за такие 
преступления нужно привлекать к 
уголовной ответственности.

На последних федеральных вы-
борах из бюджета уже потратили 
15 млрд руб. на установку видеока-
мер на избирательных участках, они 
как раз были призваны зафиксиро-
вать все вбросы и «карусели». Депу-
таты от оппозиции убеждены, что 
камеры не выполнили свою задачу, 
потому что суды не стали принимать 
в качестве доказательств сделанные 
ими записи. «Камеры не спасают, де-
ньги потратили впустую, потому что 
оспорить на основе видео ничего не-
льзя, — уверен Александр Агеев. — 
Я сам был свидетелем на выборах 
в Саратове, когда люди выходили 
с одного избирательного участка и 
переходили на другие, им выдавали 
бюллетень, а они ставили подпись 
в списке напротив фамилий людей, 
которые не ходят на выборы».

Представители «Единой России» 
смотрят на предложения оппонен-

тов скептически и ставят под сом-
нение само существование «карусе-
лей» — они надуманы оппозицией, 
уверяют депутаты от партии власти. 
«Все и так достаточно отрегулирова-
но действующим законодательством 
о выборах, и в Уголовном кодексе 
уже предусмотрена ответственность 
за фальсификацию результатов го-
лосования. Я это поддерживать не 
буду, тем более штампики в пас-
порт», — заявил РБК daily член 
думского комитета по конституци-
онному законодательству и госстро-
ительству Владимир Поневежский.

Оппозиция не ограничилась 
наказанием за «карусели». Авторы 
законопроекта предложили со-
ставлять избирательные списки не 
по алфавиту, а по адресу прописки, 
чтобы избиратели легко могли най-
ти своих соседей и родственников 
и посмотреть, не проголосовал ли 
кто-то вместо них. Также они хотят 
в десять раз увеличить существую-
щие штрафы за нарушение избира-
тельного законодательства.

АнАстАсия нОвикОвА

Оппозиция накаталась  
на «каруселях»
Депутаты предлагают ввести уголовную 
ответственность за вбросы на выборах

Как рассказал РБК daily член исполко-
ма «Левого фронта» Алексей Сахнин, для 
организации стала неожиданностью пози-
ция прокуратуры, решившей не обвинять 
«фронт» в экстремизме. Он подчеркивает, 
что прокуроры общались с его соратниками 
вежливо и не стали массово таскать людей 
на допросы: в рамках проверки были опро-
шены только Удальцов и активист Алексей 
Пригарин, на которого зарегистрирована га-
зета «фронта». Г-н Сахнин предполагает, что 
причиной такого решения могли стать извес-
тные трения между Следственным комите-
том (усердствующим в политических делах) 
и прокуратурой, а также наличие разных 
мнений в высших эшелонах власти о том, как 
нужно реагировать на протесты.

Как ранее писала РБК daily, правоохра-
нители интересуются «Левым фронтом» не 
только в Москве, но и во многих регионах 
России. По словам г-на Сахнина, по стране 
давление тоже будто бы поутихло: новых 
повесток активисты «Левого фронта» за 
последнюю неделю не получали. Правда, две 
недели назад на трех активистов в Марий Эл 
завели уголовное дело за радикальные при-
зывы в соцсетях, и г-н Сахнин говорит, что, 
судя по действиям правоохранителей, одного 
из них все-таки постараются посадить.

Расслабляться оппозиционеры не склон-
ны. Алексей Сахнин говорит, что у «Левого 
фронта» есть сведения о том, что в декабре 
власти могут поменять уже ставшую тради-
ционной тактику, когда репрессивные дейс-
твия происходят накануне больших митин-
гов. Теперь левые ждут новых неприятностей 
вскоре после «Марша свободы» 15 декабря.

Политолог Борис Кагарлицкий, пользу-
ющийся влиянием в левой среде, против-
ник сотрудничества социалистов и либе-
ралов, предполагает, что теперь «Левый 
фронт» может расколоться. Он рассказал 

РБК daily, что в организации есть большое 
недовольство участием в «белоленточном» 
движении и действия правоохранителей 
сплачивали идейных оппонентов. Если 
же давление спадет, жесткая дискуссия во 
«фронте» возобновится.

Между тем прокуратура все-таки вынесла 
представление «Левому фронту» о наруше-
ниях ФЗ «Об общественных объединениях»: 
по мнению прокуроров, у «фронта» размы-
тый устав. Из него прокурорам не ясно, кто 
руководит организацией, на какой террито-
рии она действует, каковы внутренние меха-
низмы ее управления и т.п. Кроме того, не яв-
ляясь юрлицом, организация периодически 
собирает деньги через «Яндекс-кошельки».

В «Левом фронте» намерены разобрать 
претензии прокуратуры с юристами, часть 
ее предписаний выполнить, а какие-то, воз-
можно, оспорить: активисты предполагают, 
что некоторые из них могут быть справедли-
выми для зарегистрированных организаций, 
тогда как «фронт» таковой не является.

Контроль над незарегистрированными 
общественными организациями как раз и 
является прерогативой прокуратуры — с за-
регистрированными работает Минюст, по-
ясняет аналитик юридической ассоциации 
«Агора» Рамиль Ахметгалиев. В том числе 
прокуратура может интересоваться уставом 
организации. Если противостояние «Лево-
го фронта» и прокуратуры обострится, со 
временем вынесенное представление может 
вылиться в приостановление деятельности 
«фронта», и под его брендом нельзя будет 
проводить акции.

По мнению политолога Михаила Ремизова, 
антиэкстремистское законодательство, кото-
рое в целом вызывает вопросы, размыто в той 
части, которая описывает не реакцию государс-
тва на какие-либо политически мотивирован-
ные поступки граждан, а оценку деятельности 
общественных организаций. Поэтому решение 
не объявлять «Левый фронт» экстремистской 
организацией может быть мотивировано как 
осторожностью в отношении видных фигур 
«белоленточного» движения, так и желанием 
скорректировать антиэкстремистскую право-
применительную практику.

АлексАнДр литОй

Обошлось без экстремизма
Прокуратура Москвы заявила формальные претензии 
к «Левому фронту»
в прокуратуре Москвы лидеру «левого фронта» 
сергею Удальцову вручили результаты проверки 
организации: прокуроры не считают деятельность 
«фронта» экстремистской, но заявили ряд претензий 
к его уставным документам. Оппозиционеры пред-
полагают, что новую волну репрессий стоит ждать 
после «Марша свободы» 15 декабря, а сам «левый 
фронт» может расколоться.

ФОТО ИТАР-ТАСС

В «Единой России» считают, что «карусели» придумала оппозиция
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«Из приведенных пунктов все вы-
полняются. В частности, подготовле-
ны поправки в законодательство Та-
моженного союза с целью ускорения 
введения защитных мер. Идет обуче-
ние госслужащих — в общей сложнос-
ти более 150. Ведутся консультации 
по мелованной бумаге. Мониторинг 
ввоза чувствительных товаров пока 
неожиданных результатов не дал, и 
повода для введения дополнительных 
мер зашиты рынков нет. Таким обра-
зом, заметного изменения торговли 
из-за ВТО не произошло», — говорит 
директор департамента торговых 
переговоров министерства Максим 
Медведков.

В Минпромторге в качестве аргу-
ментов приводят похожие доводы. 
«План действий правительства явля-
ется динамичным, он поддается изме-
нениям, но большая часть поручений 
выполнена», — утверждает источник 
в министерстве. Ведомство в числе 
прочих должно было еще до лета при-
нять меры по обеспечению закупок и 

подготовить предложения по субсиди-
рованию российских производителей 
автомобилей, продающих продукцию 
с дисконтом (или на льготных усло-
виях), а также до осени представить 
список товаров, в отношении которых 
устанавливается запрет на закупки 
для госнужд.

Всего до конца года предполагается 
закончить работы по десяти направ-
лениям — разработке механизмов суб-
сидирования российских производи-
телей автомобилей и самолетов, под-
держке экспорта и косвенной помощи 
производителям сельхоз- и спецтех-
ники, обеспечению госзакупок авто-
мобильной техники (производимой 
на едином экономическом простран-
стве), инвентаризации техрегламен-
тов и др. Однако некоторые из пунк-
тов требуют значительных доработок. 
Пока до конца также не решен вопрос 
поддержки сельхозпроизводителей. 
«Дело в том, что напрямую по прави-
лам ВТО мы их поддерживать не мо-
жем. Мы можем оказать поддержку 

производителям техники. Но каким 
именно может быть механизм, пока 
к единому мнению не пришли. Есть, 
к примеру, механизм лизинга, но тог-
да мы должны применять его и по от-
ношению к закупаемой иностранной 
технике», — объясняет глава комитета 
Госдумы по экономической политике 
Игорь Руденский. По его словам, сей-
час также разрабатывается механизм 
поддержки экспорта, решается вопрос 
по поддержке моногородов. В целом на 
«помощь» «страдающим» от присо-
единения к ВТО отраслям (предпри-
ятия авиа- и судостроения, автопром, 
сельхозмашиностроение, легкопром) 
на 2013—2015 годы в бюджете заложе-
но около 40 млрд руб. Еще 5 млрд руб. 
будет выделяться ежегодно на допол-
нительную поддержку.

Проблемы наблюдаются и с тем-
пами инвентаризации техрегламен-
тов и гармонизации требований 
к продукции с международными 
нормами, говорит директор по кор-
поративным отношениям Unilever 

Ирина Бахтина. «Действующие вер-
тикальные техрегламенты приняты 
далеко не для всех видов продукции, 
горизонтальные же не могут объять 
необъятное. Те же самые нормы Сан-
ПиН, многие из которых принима-
лись в СССР, успешно перекочевали в 
регламенты, в ряде случаев морально 
устарели. К примеру, микробиоло-
гические требования к чайному сы-
рью (а оно все импортируемое) у нас 
ровно в 1000 раз жестче, чем во всем 
мире», — поясняет она.

То, что большая часть плана 
адаптации включает в себя введение 
субсидий, может только навредить 
экономике, уверена профессор РЭШ 
Наталья Волчкова. «Мы продолжа-

ем поддерживать тех, кто показы-
вает свою неэффективность. А меры 
адаптации должны быть связаны 
с социальной политикой», — считает 
она. Слова эксперта отчасти под-
тверждаются реакцией Запада. Так, 
26 ноября Европейский суд обра-
тился в ВТО с жалобами на ряд про-
текционистских мер, предпринятых 
российским правительством. В част-
ности, речь идет о запрете на импорт 
из стран ЕС крупного и мелкого ро-
гатого скота и введение утилизаци-
онного сбора на ввозимые в страну 
и произведенные на ее территории 
транспортные средства.

Юлия Синяева

4  ЭКОНОМИКА
Не все идет по плану

«Мы познакомились и неформально пооб-
щались, — рассказал вчера после двухдневных 
переговоров на пресс-конференции во дворце 
министра иностранных дел на набережной Орсэ 
Дмитрий Медведев. — То, что между нами на-
ладился дружеский контакт, показывает, что у 
нас все будет хорошо».

Выяснилось, впрочем, что у российско-фран-
цузских отношений не так все замечательно, как 
хотелось бы российскому премьеру. Сам Медведев 
признался французскому коллеге, что прямые 
инвестиции Франции в Россию в прошлом году 
составили 9 млрд евро, в то время как инвести-
ции России во французскую экономику — всего 
130 млн евро. «Нам нужно сделать все, чтобы 
выровнять эту ситуацию», — подчеркнул он.

В ходе визита начались переговоры о целом ряде 
крупных проектов. Как рассказал РБК daily ми-
нистр экономического развития Андрей Белоусов, 
сопровождавший премьера в поездке, французы 
проявили интерес к российским самолетам Бе-200. 
«Россия ведет переговоры о продаже крупной 
партии самолетов Бе-200, которые считаются в 
мире на сегодня лучшими», — рассказал министр. 
Переговоры небезоблачны, поскольку конкурентом 
выступает продукция Bombardier.

Кроме того, французские компании хотят 
поучаствовать в строительстве Большой Москвы. 

«Застройку мы им не дадим, а вот заниматься 
инфраструктурой — водоснабжением и прочими 
коммуникациями — возможно», — пояснил РБК 
daily один из высокопоставленных собеседни-
ков в российской делегации. Еще один проект, 
заинтересовавший французскую сторону, — вы-
сокоскоростные магистрали. «Французы хотят 
зайти в эту тему. Речь о трассе Питер — Москва и 
Москва — Екатеринбург», — отметил собеседник 
в делегации.

При подготовке переговоров Дмитрия Мед-
ведева с премьер-министром Франции Жан-
Марком Эйро выявился обоюдный интерес 
сторон к поддержке малого и среднего бизнеса. 
«У французов очень сильно развита поддержка 
экспорта малого и среднего бизнеса. У них есть 
специальная система — Национальная информа-
ционная платформа. Из нее можно понять, куда 
предприятия выходят со своими намерениями, 
чтобы через эту систему искать партнеров. Сейчас 
будет рассматриваться вопрос о том, чтобы нас 
подключить к этой системе», — рассказал член 
делегации.

В целом тональность переговоров с европейс-
кими партнерами за последнее время существенно 
поменялась. «Раньше переговорная повестка по 
их инициативе замыкалась на обсуждении регу-
ляторики — две трети повестки было посвящено 
нашим проблемам с инвестиционным климатом 
и регулированием. Эта тема правильная и понят-
ная, но мы и сами знаем, что у нас плохо. Сейчас 
у нас основная часть повестки — это проекты и 
контакты малого-среднего бизнеса», — отметил 
Андрей Белоусов.

ТаТьяна КоСобоКова, Париж

Из Парижа с контрактами

ФОТО ИТАР-ТАСС

Эксперты считают, что ориентированный на дополнительные субсидии план 
адаптации к ВТО вряд ли будет эффективен

ФОТО ИТАР-ТАСС

Дмитрий Медведев уговорил своего коллегу Жан-Марка Эйро подумать о дополнительных 
инвестициях в российскую экономику
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План действий Правительства, наПравленных на адаПтацию отдельных отраслей экономики к условиям членства в вто*
содержание мероприятия сроки
Подготовить необходимые нормативно-правовые акты, определяющие деятельность атташе по сельскому хозяйству в зарубежных странах 
в соответствии с Комплексной программой участия России в международном сотрудничестве в области сельского хозяйства, рыбного хозяйства 
и продовольственной безопасности

декабрь 2012 г.

Проработать предложения по увеличению уровня  ввозных таможенных пошлин на прицепную и навесную сельскохозяйственную технику до 15%.  
Согласованную позицию представить на рассмотрение Правительственной комиссии по таможенно-тарифному регулированию и защитным 
мерам в торговле.

декабрь 2012 г.

Проработать вопрос о целесообразности предоставления преимущественного или монопольного права судам под государственным флагом 
России на перевозку грузов военного назначения, технической и гуманитарной помощи, правительственных грузов, иных поставок для 
государственных нужд

январь 2013 г.

Подготовить предложения по вопросу создания механизмов государственного кредитования разработки новой авиационной техники по образцу 
западных стран.

январь 2013 г.

Подготовить предложения по вопросу целесообразности принятия нормативного акта о введении запрета на приобретение иностранных 
комплектующих (при условии наличия российских аналогов) в рамках госзакупок и гособоронзаказа (в том числе при комплектации второго 
и третьего уровня).

январь 2013 г.

Рассмотреть вопрос целесообразности повышения ввозных таможенных пошлин на продукцию тяжелого машиностроения. Согласованные 
предложения представить на рассмотрение Подкомиссии по таможенно-тарифному и нетарифному регулированию, защитным мерам во внешней 
торговле

январь 2013 г.

Рассмотреть возможность применения мер нетарифной защиты для защиты отрасли тяжелого машиностроения февраль 2013 г.
Рассмотреть целесообразность внесения изменений в порядок начисления и уплаты НДС в отношении продукции, приобретаемой 
у плательщиков ЕСХН

февраль 2013 г.

Проработать вопрос целесообразности дополнения проекта федерального закона № 68702-6 «О федеральной контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ и услуг» понятием «производитель товаров» и предоставления производителям товаров преимущественного права 
на участие в закупках

февраль 2013 г.

Проработать вопрос целесообразности отмены налогообложения части прибыли, направляемой на техническое перевооружение, расширение 
производства и создание новых рабочих мест.

февраль 2013 г.

Проработать вопрос о включении в Российскую государственную фармакопею требования по применению методов контроля качества лекарств, 
используемых в странах Евросоюза, США и Японии (принципиальное отличие сводится к тому, что в настоящее время в России не используется 
анализ структуры лекарственной субстанции, анализируется только химический состав)

март 2013 г.

Инициировать консультации с ЕС по вопросу возможности улучшения условий доступа на рынок ЕС товаров, представляющих экспортный 
интерес для российских производителей, в частности мясо, зерно.

апрель 2013 г.

Совместно с российскими производителями сельскохозяйственной техники и ОАО «Росагролизинг» разработать соответствующие правилам ВТО 
меры по увеличению объема экспортных поставок сельскохозяйственной техники отечественного производства

май 2013 г.

Разработать и внедрить российскую национальную систему оценки качества мяса КРС, включая разработку российского национального 
стандарта на мясо КРС высшей ценовой категории («высококачественная говядина»)

июль 2013 г.

*В таблице указана лишь часть предлагаемых мер 
источник: Приложение к протоколу от 18 октября 2012 г. заседания подкомиссии  

по экономической интеграции Правительственной комиссии по экономическому развитию и интеграции

Дмитрий Медведев познакомился с новым правитель
ством Франции и остался доволен. Причина хорошего 
настроения премьера может быть в удачных встречах, 
завершившихся вчера в Париже. начаты переговоры о 
покупке крупной партии российских самолетов бе200, 
также французская сторона заинтересовалась стройкой 
в большой Москве.
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Страны еврозоны и МВФ пред
варительно одобрили выделе
ние Греции очередного тран
ша кредита на 43,7 млрд евро, 
договорившись сократить гос
долг страны до 124% ВВП к 
2020 году. Для этого они сни
зят ставки по выданным ранее 
займам, отложат возврат помо
щи на 15 лет и выкупят с рын
ка часть греческого госдолга. 
Даже с учетом этих мер госдолг 
Греции к началу следующего 
десятилетия может достичь 
220% ВВП, если экономика 
страны не начнет расти, пре
дупреждают эксперты.

Договориться о выделении 
средств Греции удалось только 
с третьей попытки в течение но-
ября. Предыдущие две встречи ев-
ропейских министров финансов с 
главой МВФ Кристин Лагард про-
валились из-за жесткого требова-
ния фонда сократить госдолг Гре-
ции с текущих 170% до 120% ВВП 
к 2020 году, без учета которого он 
не намерен был выделять Греции 
ни евроцента. Однако, по послед-
ним прогнозам греческих властей, 
их обязательства к этому моменту 
достигли бы 144% ВВП.

В итоге МВФ пошел на компро-
мисс, добившись серьезных уступок 
от европейцев. Он смирится с тем, 
что к 2020 году гособязательства 
Греции будут снижены до 124% ва-
лового внутреннего продукта при 
условии, что еще через два года этот 
показатель опустится «значительно 
ниже» 110%. В свою очередь евро-
пейские страны готовы сделать все, 
чтобы помочь Греции уложиться в 
этот порог. «Это была очень труд-
ная сделка», — заявил председатель 
Еврогруппы Жан-Клод Юнкер.

Ставки двусторонним кредитам 
стране будут снижены на 100 б.п. 
до уровня, превышающего ставки 
межбанковского рынка только на 
50 б.п. Это сократит греческий 
госдолг на 2 млрд евро в 2020 году, 
но будет также означать, что Ис-
пания и Италия будут кредитовать 
своего проблемного соседа себе 
в убыток, так как стоимость за-
имствований для них существенно 
выше. Кроме того, срок возврата 
двусторонних кредитов, а также 

помощи европейского стабфонда 
будет увеличен на 10—15 лет.

Также страны-кредиторы со-
гласились отказаться от причита-
ющейся им прибыли по греческим 
гособлигациям, купленным ранее 
ЕЦБ на вторичном рынке. Эти 
средства (около 11 млрд евро) бу-
дут в итоге переведены самой Гре-
ции. Кроме того, европейские стра-
ны намерены предоставить Греции 
средства на выкуп с рынка своих 
облигаций, торгующихся сейчас со 
значительным дисконтом, что так-
же позволит стране экономить.

Официальные параметры вы-
купа греческого госдолга минист-
ры финансов раскрывать не стали, 
опасаясь, что спекулянты захотят 
заработать на этой программе. По 
данным Reuters, перед встречей об-
суждалась покупка греческого дол-
га исходя из цены в 35 евроцентов 
на каждый евро номинальной сто-
имости. Общий объем программы 
может составить 10 млрд евро, что 
снизит греческий госдолг пример-

но на 20 млрд евро. В общей слож-
ности согласованные меры долж-
ны сократить госдолг Греции на 
40 млрд евро.

Что касается согласованного 
транша кредита, то ожидается, что 
Греция получит 34,4 млрд евро 
после соответствующего одобре-
ния парламентами стран-кредито-
ров, которое, как ожидается, будет 
получено до 13 декабря. 23,8 млрд 
из этой суммы пойдет на помощь 
греческим банкам, оставшаяся 
часть — на финансирование бюд-
жета страны. Еще 9,3 млрд евро 
Греция должна получить несколь-
кими траншами в течение первого 
квартала 2013 года. Их выделение 
будет зависеть от того, сможет ли 
страна добиться поставленных це-
лей при реализации реформ.

При этом МВФ, на который 
приходится треть финансирова-
ния Греции, отказался выделять 
свою часть средств до тех пор, пока 
не увидит выкупа госдолга страны 
с рынка и не сочтет его успешным. 

При этом, несмотря на то что офи-
циальной информации об этой 
программе не было, долговые обя-
зательства Греции вчера прибавили 
в цене: бумаги с погашением в фев-
рале 2023 года вчера торговались 
по цене, соответствующей 34,75% 
от номинальной стоимости.

Эксперты отмечают, что до-
стигнутые договоренности ничего 
не стоят, если Греции не удастся 
справиться с бушующей уже бо-
лее четырех лет рецессией, за вре-
мя которой ее ВВП сократился на 
четверть. «Если экономика про-
должит сжиматься теми же тем-
пами, что были в последний год, 
то продолжительные переговоры 
относительно того, снизить долг до 
120 или же 124% ВВП к 2020 году, 
станут абсолютно бессмысленны-
ми. Долг, вероятно, подскочит до 
220% ВВП», — отметил главный 
международный экономист Capital 
Economics Джонатан Лойнс.

АнДрей КотоВ

Пиррова победа над госдолгом
Кредиторы Греции придумали, как сократить ее обязательства на 40 млрд евро

ФОТО: ЕРА

Глава Еврогруппы Жан-Клод Юнкер не скрывает, что компромиссное решение далось членам 
еврозоны крайне тяжело

По данным Bloomberg, общий 
объем бонусов Сити будет урезан 
в годовом исчислении на 36%, до 
7 млрд долл., тогда как в Нью-
Йорке он может быть повышен на 
5%, до 20,7 млрд долл. В 2011 году 
средний годовой бонус сотрудника 
Сити составил 14 тыс. долл. про-
тив 18 тыс. у «белого воротничка» 
с Уолл-стрит. «Намечается настоя-
щий разрыв в доходах между Сити 
и Уолл-стрит», — отметил партнер 
PWC Том Гослинг.

Разница в выплатах в первую 
очередь объясняется снижением 
деловой активности в Сити. Так, в 
США объем торгов акциями вырос 
в этом году на 23%, а американс-
кие банки Goldman Sachs, Morgan 
Stanley и JP Morgan Chase вошли в 
пятерку андеррайтеров по сделкам 
M&A. В то же время за лето в Лон-
доне на 20% меньше торговали ак-
циями, а активность в секторе M&A 
упала на треть.

Кроме того, в Европе ужесто-
чается регулирование банковского 
сектора, которое не в силах остано-
вить даже премьер-министр Дэвид 
Кэмерон. «Европа входит в новую 
фазу более жесткого банковского 
регулирования, когда финансо-
вые институты должны обладать 
большим первичным капиталом, 
большей ликвидностью и меньше 
использовать кредиты для совер-
шения финансовых сделок, особен-
но это касается капиталоемких про-

дуктов. В связи с этим на банки ока-
зывается давление, с тем чтобы они 
значительно снизили компенсации, 
даже в тех отделах, которые пока-
зывают неплохие результаты», — 
отметил партнер McLagan Лекс 
Вервей. Так, со следующего года в 
Европе могут законодательно огра-
ничить бонусы размером годового 
оклада. По данным Европейской 
банковской администрации (EBA), 
сейчас бонусы и премиальные бан-
киров превышают фиксированную 
часть их вознаграждения в 1,3 раза, 
в некоторых странах — в три-четы-
ре раза, а в отдельных случаях — 
более чем в десять раз.

Усиливает давление на банки 
и Управление финансового над-
зора (FSA) Британии. В октябре 
FSA рекомендовало руководству 
банков урезать бонусы в связи со 
скандалами с манипуляцией став-
кой LIBOR. Эксперты отмечают, 
что британские регуляторы в це-
лом имеют больше рычагов давле-
ния на банки, чем американские. 
Это объясняется тем, что после 
кризиса британские финансовые 
институты до сих пор остаются 
должниками перед государством, 
тогда как банки США уже давно 
расплатились с Казначейством по 
программе помощи TARP.

Аналитики уверены, что одно-
временное усиление регулирова-
ния и снижение выплат увеличит 
отток банкиров из Сити. Согласно 
опросу Astbury Marsden, две трети 
сотрудников Сити считают, что на-
ибольший карьерный успех ждет 
их в Гонконге, Сингапуре и Шан-
хае. «Все сложнее найти причины 
оставаться в Лондоне. Это дорогой 
город. К тому же если вы все-таки 
окажетесь тем счастливчиком, кто 
получит по итогам года бонус, то 
не факт, что он будет выплачен на-
личными», — сказал глава Kennedy 
Group Джейсон Кеннеди.

Юлия КАлАчихинА

Уолл-стрит уходит в отрыв
«Белым воротничкам» Лондонского Сити 
снизят премиальные
Банкирам лондонского Сити по итогам года урежут бонусы более 
чем на треть, тогда как их конкурентам с Уоллстрит выплаты 
оставят на том же уровне или даже немного повысят. Падение пре
миальных объясняется снижением деловой активности в Великоб
ритании, а также давлением регуляторов, изза которых под нож 
попали бонусы даже прибыльных отделов. Сокращение выплат 
в Сити продолжится и в 2013 году, поэтому многие сотрудники 
уедут искать лучшей доли в США или Азию.

Вместе с тем в списке потенциальных канди-
датов есть не менее преданные и проверенные 
временем чиновники, включая бывшую главу 
FDIC Шэйлу Бэйр и нынешнего мэра Нью-
Йорка миллиардера Майкла Блумберга. Правда, 
оба этих кандидата уже намекали, что не готовы 
идти работать в Белый дом.

Некоторые аналитики не исключают, что 
Обама захочет «подружиться» с представи-
телями крупного бизнеса, выбрав в качестве 
министра финансов известного топ-менедже-
ра с Уолл-стрит. В этом списке кандидатов, 
в частности, глава JP Morgan Джеми Даймон, 
которого часто называют «любимым банкиром 

Обамы». За его кандидатуру уже выступили 
коллеги по цеху, например инвестор Уоррен 
Баффет. Даймон известен своим неординар-
ным взглядом на многие проблемы. Так, еще 
в январе он поделился с общественностью сво-
им вариантом решения текущих проблем на 
американском рынке жилья: «Нужно просто 
запереть ипотечных кредиторов вместе с регу-
ляторами в одном помещении и не выпускать 
их оттуда, пока они не договорятся». Правда, 
за последнее время Даймон уже успел подпор-
тить свои отношения с Белым домом, раскри-
тиковав реформу финансового сектора, более 
известную как закон Додда—Фрэнка.

Еще один потенциальный кандидат — глава 
BlackRock Ларри Финк, чей фонд благополуч-
но пережил финансовый кризис 2008—2009 
годов. Он, кстати, имеет тесные связи с дейс-
твующим министром финансов. По данным 
FT, за последние полтора года Гайтнер и Финк 
провели около полусотни официальных теле-
фонных переговоров. Более того, Финк стал 
вторым человеком после главы ФРС Бена 
Бернанке, получившим звонок от Гайтнера, 
как только конгресс решил проблему подня-
тия планки госдолга летом прошлого года. 
Еще одним важным преимуществом Финка 
являются его политические взгляды. Управ-
ляющий крупнейшим фондом в мире является 
убежденным демократом.

еВГений БАСМАноВ

Банкир для Обамы

Инвесторы судятся с HP
Инвесторы подали коллективный иск к Hewlett 
Packard (HP), обвинив ее в сокрытии инфор-
мации, которая в итоге привела к списанию 
8,8 млрд долл. из-за неудачной сделки. Иск 
покрывает период с августа 2011 года, когда HP 
объявила о покупке британского разработчика 
софта Autonomy за 10,3 млрд долл., по ноябрь 
2012 года. За это время акции компании подеше-
вели на 60%. В частности, инвесторы обвиняют 
бывшего руководителя HP Лео Апотекера и ее 
нынешнюю главу Мег Уитман, которые сначала 
проглядели проблемы с финансовой отчетнос-
тью Autonomy, а потом задерживали раскрытие 
информации об этом. Объем компенсации ущер-
ба, которую требуют истцы, не уточняется.

ФОТО: BLOOMBERG

Одним из наиболее вероятных кандидатов на пост главы Минфина США является руководитель 
президентской администрации Джек Лю (слева)

>  
Окончание.  
Начало на с. 1 
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ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

ИРИНА 
КРИВОШЕЕВА, 
председатель 
правления, 
генеральный 
директор 
УК «Альфа-Капитал»

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

ВИКТОР КИДЯЕВ, 
председатель Комитета 
Государственной Думы 
по федеративному устройству 
и вопросам местного самоуправления

ЦИТАТА ДНЯ

Развитие местного самоуправления в России является одной из 
главных составляющих модернизации страны. Однако сущест-

вуют проблемы, препятствующие реформе. И первая из них — фи-
нансово-экономическая слабость муниципальных образований.

Доходы местных бюджетов не позволяют муниципальным об-
разованиям исполнять их обязательства. Спектр полномочий за 
последнее время существенно расширился, соответственно, разрыв 
между необходимым и имеющимся в муниципальном распоряже-
нии объемом финансовых средств увеличился.

Вызывает много вопросов не только уровень наполненности 
местных бюджетов, но и их структура. В 2011 году они на 2/3 со-
стояли из субсидий, дотаций и субвенций, а местные налоги (зе-
мельный и налог на имущество физических лиц) дали не более 4% 
доходов. Это ориентирует муниципальных руководителей не на 
решение потребностей жителей, а на выстраивание «правильных» 
отношений с региональными чиновниками и иждивенчество. Мес-
тное самоуправление оказывается отключено от процессов управ-
ления и развития экономики территории.

Чтобы правильно скорректировать бюджетную политику, нужно 
руководствоваться прин ципом: за местными бюджетами закреп-
лять те налоги, на развитие налогооблагаемой базы которых могут 
влиять органы местного самоуправления. Необходимо понимать, 
сколько средств нужно местному самоуправлению для эффектив-
ной работы.

В 2003 году, когда разрабатывался проект базового закона «Об 
общих принципах организации местного самоуправления», расхо-
ды местных бюджетов 2012 года были оценены примерно в 4,9 трлн 
руб. Но в 2011 году доходы местных бюджетов составили только 
2,9 трлн руб.

Недавно правительство России разработало план повышения 
уровня доходов местных бюджетов, который будет реализован 
в два этапа.

Первый предусматривает перераспределение налоговых доходов 
между уровнями бюджетной системы в пользу муниципалитетов 
в течение 2012—2014 годов. Закон, вносящий соответствующие 

изменения в Бюджетный 
кодекс, на прошлой неделе 
был принят Государствен-
ной думой.

Согласно данному закону 
с 2013 года суммы штрафов 
за несоблюдение правовых 
актов органов местного 
самоуправления в полном 
объеме будут перечислять-
ся в муниципальные бюд-

жеты. В полном объеме с 2014 года в бюджеты городских округов 
будут поступать доходы от арендной платы за земельные участки, 
государственная собст венность на которые не разграничена. Так-
же городские округа смогут получать в полном объеме средства от 
продажи права на заключение договоров аренды и продажи данных 
земельных участков. В настоящее время в бюджеты городских ок-
ругов зачисляется только 80% данных доходов.

С 2014 года в местные бюджеты перейдут отчисления от акци-
зов на автомобильный и прямогонный бензин, дизельное топли-
во, моторные масла. Нормативы данных отчислений должны ус-
танавливаться региональной властью исходя из протяженности 
автомобильных дорог местного значения. Общий объем таких 
отчислений в муниципалитеты должен составлять не менее 10% 
налоговых доходов консолидированного бюджета субъекта России 
от указанного налога. 15% от суммы, зачисляемой в федеральный 
бюджет за негативное воздействие на окружающую среду, перей-
дет на уровень местного самоуправления. В действующем зако-
нодательстве закреплены следующие нормативы: в федеральный 
бюджет поступает 20%, в региональные и муниципальные бюдже-
ты — по 40%. После вступления в силу нового закона структура 
отчислений изменится: Российская Федерация будет получать 5%, 
субъекты — 40%, а муниципальные образования — 55%. Эти пра-
вила вступят в силу в 2016 году.

Помимо этого, сейчас в Думе на рассмотрении находится зако-
нопроект, предусматривающий введение местного налога на недви-
жимость взамен земельного налога и налога на имущество физлиц. 
Его планируется взимать на основе оценки рыночной стоимости 
недвижимого имущества. В результате доходы местных бюджетов 
увеличатся в 1,5 раза.

Также в нынешнюю сессию Госдума внесла изменения в На-
логовый кодекс, которые включают в число объектов обложения 
земельным налогом ограниченные в обороте земельные участки, 
предназначенные для обеспечения нужд обороны, безопасности 
и таможенных нужд. Их налоговая ставка будет устанавливаться 
муниципальными органами, но не сможет превышать 0,3% кадас-
тровой стоимости земельного участка.

После реализации данных мер мы перейдем ко второму этапу 
укрепления финансовой базы муниципалитетов — его реализация 
пройдет в 2015—2018 годах. Запланированные в рамках этого этапа 
меры пока не внесены в Думу в качестве законопроектов.

На этом этапе на муниципальный уровень предлагается передать 
часть отчислений от налога, взимаемого в связи с применением уп-
рощенной системы налогообложения, в размере 35% (на данный мо-
мент они в полном объеме поступают в бюджеты субъектов страны). 
Из них в бюджеты муниципальных районов будет поступать 20%, 
а в бюджеты поселений — 15% отчислений от этого налога.

Также планируется расщепление доходов от транспортного на-
лога между бюджетами субъектов России и местными бюджетами. 
Органы местного самоуправления в полном объеме будут получать 
доходы от транспортного налога, уплачиваемого физическими ли-
цами. Поступления между типами муниципальных образований 
будет распределен поровну между бюджетами поселений и муни-
ципальных районов. В то же время региональные бюджеты должны 
будут получать доходы от транспортного налога, уплачиваемого 
организациями.

Насколько успешной будет дискуссия по расширению автономии 
муниципальных администраций — покажет время.

Местное самоуправление 
получит новые 
источники дохода

Вчера центр Брюсселя по-
кинули около 800 тракто-
ров, участвовавших в мас-
штабной акции протеста. 
Владельцы молочных ферм, 
приехавшие на тракторах 
из 15 стран ЕС, хотели при-
влечь внимание правитель-
ства к кризису, в котором 
пребывает европейская 
молочная отрасль. Фермеры 
возмущены тем, что, не-
смотря на стремительный 
рост цен на корма и энерго-
носители, закупочные цены 
на молочную продукцию 
продолжают падать: сегодня 
цена за литр молока достиг-
ла кризисных показателей — 
24—25 евроцентов. В ходе 
демонстрации фермеры под-
жигали автомобили, облива-
ли молоком из брандспойтов 
здание Европарламента 
и оцепивших периметр поли-
цейских.

Разъяренные молочники

В 2008 году на фоне падения рыночного драйвера рез-
ко «погрустнел» весь российский рынок коллектив-

ных инвестиций, в том числе паевых инвестиционных 
фондов (ПИФ). И сейчас рассчитывать на возрождение 
рынка в его прежнем виде бесполезно. Аббревиатура 
ПИФ вызывает у потенциальных клиентов как мини-
мум спорные ассоциации, устарел сам бренд. И ренес-
санс индустрии — это уже понятно тем, кто привык не 
приспосабливаться к реалиям, а идти вперед, — будет 
связан с другими инструментами. Привычным фондам 
нужно серьезное обновление, чтобы вернуть клиентов 
категории mass affluent на рынок.

Конечно, приятно вспоминать середину 2000-х годов, 
золотые времена, когда в офисах управляющих компаний 
люди готовы были отстаивать за паями змееобразные оче-
реди, как в советских универмагах. Когда рекламу ПИФов 
можно было увидеть и под землей, в метро, и в небесах, на 
высоких билбордах. За один только 2006 год в открытые и 
интервальные фонды поступило 43 млрд руб., около 45% 
от нынешней стоимости их чистых активов рынка. Прият-
но вспоминать и рассчитывать на «камбэк», но не слишком 
продуктивно.

С конца 2008 года довольно бодро развивались за-
крытые ПИФы, управление пенсионными деньгами, 
средствами госкорпораций и целевых фондов. Лидеры 
отрасли также сосредоточили пристальное внимание на 
доверительном управлении счетами крупных частных 
клиентов. Управляющие компании (УК) сосредоточили 
у себя в общей сложности 3 трлн руб. — неплохая сумма, 
которая никак не позволяла прогнозировать конец от-
расли. Но сегодня речь идет уже о совсем других показа-
телях — только 3% от этой общей суммы приходится на 
розничные продукты. Мизерные, практически незамет-
ные 3%. Хотя за рубежом этот сегмент занимает больше 
трети рынка.

Что сделалось с частным инвестором, имеющим в активе 
100 тыс. долл. свободного капитала, с тем самым клиентом 
«высокой розницы», который одновременно и достаточно 
обеспечен и финансово грамотен, чтобы пользоваться 
инструментами коллективных инвестиций? Он разорился 
и исчез как вид? Отнюдь нет. Он стал закоренелым консер-
ватором, поверил, что нет на свете ничего надежнее, чем 
вклад в банке. За три последних года объем депозитов на 
российском рынке удвоился и достиг к минувшему октяб-
рю 13 трлн руб. Причем 50% этой суммы состоит из вкла-
дов свыше 1 млн руб. Так что про потенциал роста отрасли 
и наличие перспективного для УК клиента можно не спо-
рить: он есть. Сейчас вопрос в другом: как его вернуть?

Одна из причин оттока капитала с фондового рынка со-
стоит в том, что он перестал поражать воображение высо-

кими темпами роста, как было в середине парадных нуле-
вых. Но это не единственная и даже не главная причина.

УК следует признать, что проблема последних четырех 
лет не сводится к внешней конъюнктуре, а состоит еще 
и в том, что они сами не смогли предложить продукты, 
которые удовлетворяли бы потребностям клиентов mass 
affluent. У некоторых продуктовые линейки отдают от-
кровенной архаикой, потому что не обновлялись годами, 
минимальные косметические правки не в счет. Это первое. 
И второе — мало кто на рынке всерьез и прицельно думал 
над тем, что же нужно розничным инвесторам в нынеш-
них условиях. А ведь это ключевой вопрос, на который есть 
конкретные ответы.

С началом глобального кризиса люди стали чаще за-
думываться о повышении прозрачности вложений и ми-
нимизации издержек. К примеру, на Западе, где управ-
ление активами тоже пребывает не в самой оптималь-
ной форме, начался бум ETF — биржевых фондов, чьи 
портфели представляют собой фиксированные наборы 
финансовых инструментов, допустим акций. ETF можно 
представить в виде пирога, который однажды испечен 
и нарезан на куски — паи, торгующиеся на бирже. Ин-
гредиенты замешаны в заданной пропорции, издержки 
сведены к минимуму, сюрпризов не запланировано. 
Очень актуальный в настоящее время продукт. И это 
подтверждают цифры: суммарный объем активов в ETF 
увеличился с 0,8 трлн долл. в 2007 году до 1,5 трлн долл. 
в 2012 году, и это, понятно, происходило на фоне неук-
лонного оттока средств из фондов с активным управ-
лением. И хотя в России ETF пока не появились (этому 
мешали законодательные ограничения), о высоком по-
тенциальном спросе на инструмент косвенно свидетель-
ствуют хорошие продажи нашего продукта с пассивной 
инвестиционной стратегией — фолио.

Кроме того, после «торнадо» 2008 года инвесторы 
стремятся к надежности сбережений при приемлемом 
уровне доходности. Отсюда триумф депозитов. Но и на 
этом поле можно конкурировать с банками или объеди-
няться с ними, предлагая совместные продукты, гораздо 
более креативные и потенциально более доходные, неже-
ли обычные вклады.

В общем, надо не горевать о «золотом пифовском веке», 
не пенять на рыночное «средневековье», а спокойно выби-
раться из казавшейся еще вчера патовой ситуации, когда 
на «высокую» розницу на рынке управления активами нет 
спроса, когда по рознице нет предложения. Надо видеть и 
анализировать клиентские потребности, предугадывать 
желания и смело выводить на рынок новые продукты, ко-
торые могут заинтересовать крупных частных инвесторов. 
Иначе «эпоха возрождения» так и не наступит.

Эпоха возрождения рынка 
управления активами

Госдума проголосовала за изменение пенси-
онной системы. Принятый закон подразу-

мевает автоматическое снижение накопитель-
ной части трудовой пенсии для «молчунов» 
с 6 до 2% и одновременно дает гражданам 
тайм-аут сроком в 1 год, для того чтобы каж-
дый решил для себя вопрос, в какой системе — 
«солидарной» или «накопительной» — быть. 
Но что же может дать год фактической от-
срочки обществу, власти и бизнесу? 

За этот год пенсионной системе придется 
подтвердить свою состоятельность, право 
на существование и дальнейшее развитие. 
Сделать этот факт очевидным не столько 
для профессионалов пенсионной отрасли и 
противников накопительной системы, а для 
общества, для граждан, которым предстоит 
рублем и ногами «проголосовать» за свое 
будущее. 

Сегодня пенсионные накопления — это 
2 трлн руб. Если ничего не изменится, то к 
2020 году сумма увеличится в 7 раз, до почти 
13 трлн руб. Это те самые необходимые стране 
длинные деньги, на которые можно реализо-
вать долгосрочные инфраструктурные проек-
ты. Отказываться от этого ради весьма сом-
нительной перспективы исправить дефицит 
бюджета Пенсионного фонда России (ПФР) 
вредно для здоровья экономики. 

От отдельных чиновников звучат упреки 
в неэффективности накопительной системы. 
Нынешняя архитектура пенсионной сис-
темы России отвечает лучшим практикам. 
В 2002 году, в первый срок президентства 
Путина, ее строили, взяв за основу шведскую 
модель, одну из самых передовых. Институт 
накопительного компонента не идеален, но 
мы уже много лет боремся за его совершенс-

твование. По каким-то вопросам нам удалось 
договориться, по каким-то нет. Но нам оче-
видно главное — мер, призванных улучшить 
существующую пенсионную систему, не раз-
рушая ее до основания, множество. 

Во-первых, расширение списка инвести-
ционных инструментов. Например, весьма 
успешный пенсионный фонд — шведский — 
инвестирует на российском фондовом рынке 
в российские ценные бумаги, получает хоро-
шую доходность на радость шведским бабуш-
кам и дедушкам. А наш список доступных для 
инвестирования пенсионных денег инстру-
ментов — А1 — не позволяет вкладываться 
даже в акции «Газпрома» и других «голубых 
фишек». 

Во-вторых, одним из шагов эволюционного 
развития может стать постепенное увеличение 
пенсионного возраста в отношении нынешних 
студентов и молодых специалистов. Ими эта 
мера не будет воспринята столь же болезнен-
но, как теми, кому выходить на пенсию через 
несколько лет, а эффект даст существенный. 

В-третьих, необходимо реформировать 
систему досрочных пенсий, при которой льго-
та предоставляется каждому третьему. И, на-
конец, в-четвертых, нужно стимулировать 

граждан и организации к самостоятельным 
накоплениям путем создания для них налого-
вых преференций.

В целом все эти меры в комплексе должны 
помочь сбалансировать бюджет ПФР в дол-
госрочном периоде и повысить устойчивость 
всей пенсионной системы. 

Вообще, говоря о роли пенсионных на-
коплений, мы часто забываем об одной из 
важнейших на сегодняшний день функций, 
которую выполняет накопительная пенси-
онная система. Она формирует основу фи-
нансовой грамотности. Приучая граждан 
самостоятельно и вдумчиво распоряжаться 
своими средствами сегодня, чтобы достой-
но жить завтра, мы прививаем финансовую 
культуру. За 10 лет реформы институт него-
сударственных пенсионных фондов помог 
двадцати миллионам россиян сделать доб-
ровольный, осознанный выбор — это доро-
гого стоит. 

Грядущий год очень важен для власти, 
чтобы найти верный баланс между интере-
сами нынешних и будущих пенсионеров, не 
подорвать доверие к государству со стороны 
молодых и активных. Для участников пенси-
онной индустрии этот год станет серьезным 
испытанием. Наша задача-максимум — от-
стоять накопительную пенсионную систему в 
таком виде, как она существует, и развивать ее 
эволюционно. Для простых россиян есть еще 
один год для того, чтобы «проголосовать но-
гами» за честную пенсию, которую они зара-
ботали, а не за ту, которая «так получилось». 

Словом, этот год важен для всех. Это время 
подумать, стоит ли в третий раз за десятилетие 
менять всю конфигурацию пенсионной систе-
мы для решения сиюминутных проблем.

Пенсионный компромисс: 
что нам дает год отсрочки

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

ИРИНА 
ЛИСИЦЫНА, 
президент НПФ 
электроэнергетики

«За десять лет никто не пострадал за невыпол-
нение программ, будь то федеральных целевых, 
будь то отдельных проектов, будь то качества 
достигнутых результатов. Никто. Вот то, что мы 
увидели сейчас выговоры министрам, это первый 
случай за десять лет».

Алексей Кудрин, лидер Комитета гражданских инициатив.
Радиостанция «Финам FM», программа «Реальное время»

ФОТО: ЕРА

ДОХОДЫ МЕСТНЫХ 
БЮДЖЕТОВ 
НЕ ПОЗВОЛЯЮТ 
МУНИЦИПАЛЬНЫМ 
ВЛАСТЯМ ИСПОЛНЯТЬ 
ИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
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«Объединенная кОмпания» 
не сОстОялась

— Прошлый год был не самым 
успешным для предприятий, вхо-
дящих в ТД МВЗ...
— Он для многих игроков рынка был 

не самым удачным. Вступили в силу 
новые регламенты, у многих возникли 
проблемы, связанные с перелицензи-
рованием, и у нас были приостановки 
производства: надо было привести в 
соответствие с требованиями Росал-
когольрегулирования и оборудование, 
и помещения. Все эти работы заняли 
2—3 месяца, во время которых произ-
водство было остановлено.

— Но в 2012 году подобных про-
блем у вас уже не было. Каковы 
прогнозы по итогам завершаю-
щегося года по предприятиям  
ТД МВЗ?
— Я надеюсь, что наши планы мы 

выполним — хотели превысить показа-
тели 2011 года и закончить нынешний 
год примерно на уровне показателей 
2010-го.

— Какие предприятия сегодня 
входят в структуру компании?
— Основная площадка находится в 

Москве на Рябиновой улице — это Мос-
ковский межреспубликанский винзавод 
(ММВЗ) и перенесенные сюда же мощ-
ности завода «Корнет». По факту «Кор-
нет» еще продолжает разливать некото-
рый объем на своей прежней площадке 
в центре Москвы, на Садовнической 
улице, и будет это делать до конца года. 
Но уже после Нового года мы эту пло-
щадку передадим в девелопмент. 

Еще одна мощная площадка распо-
ложена на юге России — 1300 га виног-
радников и завод «Мильстрим», на ко-
тором мы производим вино и шампанс-
кое. Также у нас есть завод «Калараш» в 
Молдавии, завод «Винпромрусь» в Бол-
гарии и поместье Jenssen во Франции.

— Перенос мощностей «Корне-
та» на Рябиновую потребовал 
расширения действующей про-
изводственной площадки или 
ММВЗ пришлось ужаться?
— Мы расширили наши мощности. 

Новый завод может производить 40 млн 
бутылок в год, прежний был рассчитан 
лишь на 20 млн. В центре, на Садовни-
ческой улице, была тяжелая логистика, 
не хватало складов, надо было посто-
янно заказывать пропуски для проезда 
крупнотоннажного транспорта. Из-за 
всех этих логистических проблем пос-
ледние пять лет работа на «Корнете» 
была крайне некомфортной и затрат-
ной. Так что уход с исторической пло-
щадки в центре для нас был абсолютно 
логичным.

— У ТД МВЗ была большая задол-
женность перед Банком Москвы. 
Вы говорили, что ведутся пе-
реговоры по реструктуризации 
этого долга. Вам удалось достиг-
нуть какого-то соглашения по 
этому вопросу?

— Все сейчас находится в процес-
се. Обсуждаются разные варианты в 
нормальном рабочем режиме. Размер 
задолженности не поменялся — в пре-
делах 12 млрд руб.

— Комментируя будущее алко-
гольных активов Банка Моск-
вы, ВТБ заявил, что в будущем 
хотел бы продать их какому-
нибудь инвестору. Кто-нибудь 
из потенциальных покупателей 
к вам уже обращался?
— Это вопрос к ВТБ.
— Уход с площадки на Садовни-
ческой улице и реализация там 
девелоперского проекта прине-
сут компании дополнительные 
средства?
— Деньги от реализации площадки 

пришли в холдинг.
— Когда в свое время создава-
лась «Объединенная компания», 
существовало мнение, что она 
сможет в значительной мере 
покрыть потребности сто-
личного региона в алкогольной 
продукции. Есть ощущение, что 
этот проект в этом смысле так 
и не состоялся. Согласны с такой 
оценкой?
— По большому счету да. В силу 

объективных причин этот проект не 
состоялся в том виде, в каком задумы-
вался. Хотя «Объединенная компания» 
и на сегодняшний день объединяет 
большие предприятия, являющиеся 
флагманами российского виноделия 
как в тихих винах, так и в шампанском. 
Кроме как в водке.

— Какая ваша доля на рынках 
тихих вин и шампанского?
— Мы занимаем 12—13% рынка рос-

сийского вина. Есть планы увеличить 
долю, но их реализация зависит от ем-
кости рынка, от законодательных из-
менений, роста ставки акциза. Цена на 
алкогольные напитки растет, что при-
водит к изменению структуры потреб-
ления алкоголя.

— Росалкогольрегулирование 
выпустило проект приказа о 
введении минимальной рознич-
ной цены (МРЦ) на шампанское 
в размере 115 руб. за бутылку 
0,75 л. Вы как производитель 
поддерживаете это решение?
— Все наши продукты сегодня ук-

ладываются в ценовые рамки, пред-
ложенные регулятором. Мы исполь-
зуем качественный виноматериал 
при производстве наших игристых 
вин, и наша продукция не может сто-
ить дешевле 115 руб. Так что для нас 
введение такого инструмента, как 
МРЦ на шампанское, — плюс. Есть 
производители, которые поставляют 
на рынок некачественную продукцию 
дешевле. Когда начинаешь считать, 
удивляешься: бутылка у всех стан-
дартная, акциз у всех одинаковый, 
производственные затраты тоже бо-
лее-менее сопоставимые, однако в 
итоге разница в цене на полке оказы-
вается просто глобальной. Они же не 
могут работать себе в убыток. Значит, 
они экономят на том, что заливает-
ся в бутылку. Минимальная цена на 
шампанские вина, как и в водке, пока-
зывает тот минимум, который может 
стоить бутылка на полке после упла-
ты всех налогов и при рентабельности 
производства хотя бы на уровне 5%.

— То есть за 115 руб. можно сде-
лать бутылку шампанского, ко-
торая будет соответствовать 
стандартам качества?
— Конечно, это не будет суперкачест-

венное вино, выдержанное 5—10 лет в 
подвалах и произведенное по класси-
ческой технологии, но сделать качес-
твенное вино, которое стоило бы на 
полке таких денег, промышленным 
методом шампанизации вполне воз-
можно.

ВырВали из кОнтекста
— Вокруг качества российских 
вин развернулась довольно жар-
кая дискуссия в СМИ. На канале 
НТВ в конце сентября вышел 
сюжет, где значительная часть 
съемок была сделана в произ-
водственных цехах ММВЗ и 
сами сотрудники завода якобы 
признаются в использовании 
красителей, вкусовых добавок и 
т.д. Как телевизионщики смогли 
сделать такой сюжет?
— У нас много претензий к этой пере-

даче. Наш винный бренд «Арбатское» — 
это старейший российский винный бренд 
на рынке, и мы уделяем значительное 
внимание качеству нашего продукта. 
Понятно, что в Подмосковье виноград 
не растет и мы привозим вино, здесь его 
обрабатываем и разливаем. Еще в совет-
ское время ММВЗ был устроен так, что 
виноматериал привозился сюда со всего 
СССР — из Узбекистана, Грузии, Молда-
вии, Украины, России, и здесь разлива-
лось вино под контролем профильного 
института, мощной лаборатории.

Тот же принцип остался и сегодня. 
Многие специалисты работают здесь 
еще с советских времен, и историчес-
кие традиции сохраняются. Мы их 
приумножаем, проводим некоторые 
эксперименты по улучшению качества, 
по созданию новых вкусов, новых про-
дуктов. Но «Арбатское» — это классика. 
Для его производства используются ис-
панские, итальянские и российские ви-
номатериалы. Мы делаем купаж, и это 
нормальное вино, не хуже недорогого 
испанского столового вина.

— Но вернемся к программе 
НТВ...
— Нам сказали, что хотят сделать 

хорошую передачу про российское ви-
ноделие. Канал якобы решил возобно-
вить цикл, начатый Павлом Лобковым, 
по созданию документальных филь-
мов, в том числе и по виноделию. Но в 
результате авторы программы вырвали 
из контекста слова нашего технолога 
Светланы Харламовой.

Мы не говорим, что производим 
какие-то великие вина. Но и во Фран-
ции основное потребление вина — это 
не коллекционный Petrus, а обычные 
столовые недорогие вина, вполне со-
поставимые с нашими. Разница только 
в купажах: сколько мы добавили мер-
ло, сколько совиньона, сколько кабер-
не и т.д. Никаких красителей и других 
ингредиентов мы не добавляем, кроме 
натурального виноградного сока.

— Будете ли вы предъявлять 
претензии телеканалу НТВ?
— Мы написали претензию, но в це-

лом отнеслись к ситуации философски. 
Если ты кидаешься грязью, то можешь 
не попасть, а руки в грязи все равно ос-
танутся. Если люди с этого канала счи-
тают, что российское вино пить нельзя, 
то вряд ли им удастся доказать обратное. 
Но вместе с тем наши вина, в том числе 
«Арбатское», заказывают для закрытых 
мероприятий, где собираются очень со-
стоятельные люди. И они с удовольстви-
ем его пьют. И мы никогда не стыдимся 
нашего продукта и, если просят, всегда с 
гордостью его предоставляем.

— Но вы согласны, что про-
блема большого количества 
фальсифицированного вина на 
российском рынке — это не вы-
думка журналистов?

— К сожалению, это правда. Многие 
производители, особенно на юге, дела-
ют непонятно что. Поэтому я ратую за 
усиление контроля качества виномате-
риала. Мы производим продукцию по 
ГОСТам. Это не техусловия, непонятно 
кем выдуманные, это государственные 
стандарты.

— А кто должен следить за соб-
людением всех этих стандар-
тов?
— У нас есть кому следить: Роспот-

ребнадзор, Росалкоголь, ФАС. Контро-
лирующих органов хватает. У них есть 
хорошие лаборатории, позволяющие 
отследить качество вина, и сейчас они 
уже ведут соответствующую работу по 
выявлению фальсификата и снятию его с 
полок. Пять лет назад у них таких техни-
ческих возможностей не было, что поз-
воляло производителям некачественного 
вина заполонить полки и подпортить ре-
путацию всему российскому виноделию.

— Какой объем составляет вин-
ный фальсификат на российском 
рынке, по вашей оценке?
— В дешевом вине, думаю, не меньше 

30%, а может, и 40.
— На базе «Мильстрима» недав-
но была возрождена федераль-
ная программа «Росглаввино», 
существовавшая еще при СССР. 
В связи с этим многие участники 
рынка высказывали мнение, что 
этот проект является чистым 
пиаром, не имеющим отношения 
к советской практике. Как об-
стоит дело в реальности?
— Можно как угодно назвать эту про-

грамму — маркетинговым ходом или же 
попыткой выработать для потребителя 
некую программу стандартизации ка-
чества российских вин, чтобы он, видя 
знак «Росглаввино» на бутылке, пони-
мал, что в этом вине качество гаранти-
ровано. Это как зеленый листик — знак 
соответствия экостандартам производс-
тва в странах ЕС. Его ведь тоже можно 
назвать маркетинговым ходом, эксплу-
атирующим моду на экологически чис-
тые продукты, хотя, с другой стороны, 

его можно рассмотреть и как не-
кую гарантию потребителю, что 
данный продукт соответствует 
европейским экостандартам.
— Пока в программе участ-
вует только «Мильстрим». 
Будут ли направляться при-
глашения принять участие в 
сертификации «Росглаввино» 
другим производителям ка-

чественных вин того же Красно-
дарского края?
— Это вопрос не к нам, а к ассоциации 

«Росглаввино». В рамках партнерства 
мы выступаем только как производи-
тель. Такая же партнерская программа 
у нас существует с «Росспиртпромом», 
для которого мы разливаем шампан-
ское «Советское» и коньяк «Москов-
ский». Мы гарантируем потребителю 
качество продукта, а «Росспиртпром» 
занимается его продвижением и стан-
дартами, определяя, каким продукт 
должен быть.

— Когда «Московский» произво-
дился на заводе «КиН» — это был 
коньяк номер один на рынке. Пос-
ле его ухода с завода на Ленин-
градском шоссе марке так и не 
удалось восстановить лидерские 
позиции. Почему?

— Это вопрос не к нам, а к ВЕДК, 
занимающейся дистрибуцией этого 
коньяка. «Московский», который про-
изводится у нас, абсолютно идентичен 
тому, который производился на заводе 
«КиН», — те же французские спирты за-
возятся, тот же купаж. Почему не вос-
становились продажи, не знаю: может, 
этикетка другая, может, у потребителя 
появились другие приоритеты. Мы вы-
ступаем только в роли производителя, и 
заказчик нашим сотрудничеством абсо-
лютно доволен.

«Флагман» и «ФОрмула-1»
— Еще один бренд в вашем порт-
феле — «Флагман» — некогда был 
одной из самых популярных во-
док на рынке. Может он вернуть 
себе утраченные позиции?
— Я не думаю, что он станет флагма-

ном рынка. У каждого бренда есть опре-
деленный жизненный цикл, связанный с 
лояльностью потребителя. Российский 
потребитель не слишком лоялен к водо-
чным брендам — могу привести пример 
«Путинки» или «Пяти озер», которые до-
вольно хорошо развивались, но сейчас их 
динамика не такая, как была. Сегодня мы 
хотим с «Флагманом» занять определен-
ную долю на рынке — на следующий год 
мы планируем продать не менее 1 млн 
дал водки под этой маркой. Мы сделали 
ребрендинг, марка по-прежнему узнавае-
ма потребителем, но в силу потери лояль-
ности, каких-то маркетинговых причин 
у развития бренда «Флагман» есть свой 
потолок, и мы отдаем себе в этом отчет. 
Когда мы только приобрели эту торго-
вую марку, то затянули с ребрендингом, 
с дистрибуцией. Когда в 2011 году был 
остановлен наш завод на период перели-
цензирования, появились стоп-листы в 
сетях, нас сняли из листинга, и мы сейчас 
его восстанавливаем, а это не быстрый 
процесс.

— То есть получается, что со-
трудничество «Флагмана» и 
команды Renault «Формулы-1» 
было напрасной тратой денег?
— Это изначально был имидже-

вый проект, который не имел какой-то 
коммерческой составляющей для нас. 

Дорогой проект, направлен-
ный скорее на продвижение 
«Формулы-1», нежели бренда 
«Флагман». Сегодня мы даже 
если бы и хотели продолжать 
такое сотрудничество, то не 
смогли бы в связи с ограни-
чениями по рекламе.
— Закон о запрете рекла-
мы алкоголя в СМИ стал 
неприятным сюрпризом 
для многих участников 

рынка...
— Скорее это был неприятный сюр-

приз для СМИ, размещавших такую 
рекламу.

— Каким образом вы теперь 
намерены рекламировать свои 
продукты?
— В соответствии с законом — только 

в местах продаж: расстановка в сетях, ка-
кие-то паллетные выкладки. Сейчас даже 
призы нельзя какие-то разыгрывать, 
если призом является не алкоголь, но 
при этом надо еще соблюсти минималь-
ную розничную цену. Может быть, при-
думаем что-то оригинальное для наших 
продуктов, но в рамках новых правил. 
Хотя, конечно бы, хотелось, чтобы зако-
нодатель внес поправки в закон. Очень 
сложно теперь доносить информацию до 
потребителя, особенно по вину, разъяс-
няя, какой продукт правильный, качест-
венный, помогая сделать выбор.

— В этом году и в России, и в Ев-
ропе был плохой урожай виног-
рада, и это, очевидно, приведет к 
росту цен на виноматериал. На-
сколько в связи с этим увеличит-
ся цена «Арбатского» на полке?
— На 30—40%. Если сейчас бутылка 

стоит 120 руб., то будет стоить пример-
но 160 руб., хотя многое будет зависеть 
от ценовой политики сетей. Цены на 
вино вырастут у всех.

— Россия достигла соглашения 
с Францией, согласно которому 
российские производители от-
кажутся от использования тер-
минов «шампанское» и «коньяк» 
для своих продуктов. Отразится 
ли это на спросе на российские 
игристые и бренди в России?
— Мы уже на некоторых бутылках 

нашего шампанского пишем «игристое 
вино». В будущем всем придется исполь-
зовать такое определение или придумать 
какой-то новый термин для российских 
игристых, как кава в Испании.

— У вас нет идей на этот счет?
— Пока нет. Мы обсуждаем, но все, что 

приходит на ум, недостаточно хорошо 
звучит для потребителя. То, что можно 
придумать оригинальный термин, пока-
зала Молдавия, которая после вступле-
ния в ВТО стала называть свои коньяки 
«дивин». Мы можем пойти таким путем, 
хотя логично было бы договориться, что 
коньяк, сделанный из французских ко-
ньячных спиртов, может использовать 
слово «коньяк» в наименовании.

ИНТЕРВЬЮ  7

ОаО «Объединенная кОмпания» 
было создано в 2008 году. В него были 
внесены 43,07% акций завода «КиН», 
принадлежавшие столичному прави-
тельству, а также 25% в двух компаниях 
Межреспубликанского винзавода (ММВЗ 
и ТД МВЗ) и 15,39% завода шампанского 
«Корнет». Учредителями выступили кипр-
ская Vandemio Company Limited с долей 
49,56%, ЗАО «Тяжпроммаш» (25,25%), 
департамент имущества города Москвы 
(25,01%) и ОАО «ММВЗ» (0,18%). Согласно 
материалам компании, пакет столичных 
властей 21 февраля 2011 года был продан 
ОАО «Корнет».
По данным СМИ, бенефициаром 
«Тяжпроммаша» и Vandemio Company 
Limited является экс-президент Банка 
Москвы Андрей Бородин. В январе 
2012 года мажоритарный акционер Банка 
Москвы — ВТБ — заявил, что 74,8% ак-
ций «Объединенной компании», ранее 
контролировавшихся структурами г-на 
Бородина, перешли на баланс компании 
«БМ-Проект», стопроцентной «дочки» 
Банка Москвы. В июле 2012 года предста-
вители ВТБ сообщили, что продали 43,07% 
«КиНа» неназванному профильному ин-
вестору и готовы расстаться и с другими 
алкогольными активами.

РАЗМЕР ЗАДОлжЕННОСТИ 
НЕ ПОМЕНялСя —  
В ПРЕДЕлАх 12 МлРД РУБ.

«АРБАТСКОЕ» ЗАКАЗыВАЮТ  
Для ЗАКРыТых 
МЕРОПРИяТИй, гДЕ 
СОБИРАЮТСя ОчЕНЬ 
СОСТОяТЕлЬНыЕ лЮДИ

ДОля фАлЬСИфИКАТА  
В ДЕшЕВОМ ВИНЕ  
НЕ МЕНЬшЕ 30%,  
А МОжЕТ, И 40

«С НТВ не стоит иметь дела»
Глава МВЗ Евгений Калабин о перспективах алкогольных активов Банка Москвы,  
технологии «документальных фильмов» НТВ и росте цен на спиртное в 2013 году
Скандал вокруг экс-главы Банка Москвы Ан-
дрея Бородина поставил под вопрос будущее 
алкогольных предприятий, ранее принадлежав-
ших опальному банкиру. Для нового владельца в 
лице ВТБ эти активы — непрофильные, и он уже 
объявил о желании продать их. Корреспондент 
РБК daily ДЕНИС ПУЗЫРЕВ встретился с испол-
нительным директором ТД «Межрегиональный 
винзавод» (МВЗ) ЕВГЕНИЕМ КАЛАБИНЫМ, 
чтобы понять, каковы перспективы крупнейше-
го московского алкогольного холдинга.

ФОТО: ТД МВЗ
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СОБЫТИЯ
НОВАТЭК ПОЛУЧИЛ 
«НОРТГАЗ»
НОВАТЭК получил с 27 но-
ября в прямое распоряже-
ние 4,9 тыс. обыкновенных 
акций «Нортгаза», состав-
ляющих 49% его уставного 
капитала. 6 ноября 
2012 года НОВАТЭК дого-
ворился о приобретении 
49% ЗАО «Нортгаз» за 
1 млрд 375 млн долл. у ком-
пании Redi Holdings (при-
надлежит бизнесмену Фар-
хаду Ахмедову). Сделку 
планировалось закрыть до 
конца года. Сообщалось 
также, что «Газпром» наме-
рен продать 1% акций в 
«Нортгазе» НОВАТЭКу. 
В результате компании бу-
дут владеть «Нортгазом» на 
паритетных началах. РБК

РАЗВЕДКА 
ЗА СЧЕТ НДПИ
Минприроды обсуждает с 
Минфином идею введения в 
России механизма вычета 
из НДПИ (налог на добычу 
природных ископаемых) 
расходов на выполнение 
геологоразведочных работ 
(ГРР). Об этом сообщил ми-
нистр природных ресурсов 
РФ Сергей Донской. Он по-
яснил, что введение данно-
го механизма позволит сти-
мулировать геологоразвед-
ку в стране. РБК

МОЖНО 
И БЕЗ РОССИИ
Белоруссия может возобно-
вить закупки нефти вне Рос-
сии, если не сможет догово-
риться с Москвой о допол-
нительных поставках 
4—5 млн т, сказал президент 
Белоруссии Александр Лука-
шенко. Белоруссия, которая 
в этом году рассчитывает по-
лучить 21,5 млн т россий-
ской нефти, просит увели-
чить поставки на следующий 
год до 23 млн т, тогда как 
Москва грозит сократить 
поставки до 18 млн т. Reuters

8  ТЭК

Третий квартал может оказаться для 
ЛУКОЙЛа самым успешным в этом 
году: компания получила чистую при-
быль в размере 3,5 млрд долл. Это 
более 40% от чистой прибыли, по-
лученной с начала года. Рост связан 
со снижением затрат, повышением 
операционной деятельности, улучше-
нием ценовой конъюнктуры. Кроме 
того, компания в третьем квартале 
увеличила добычу нефти.

ЛУКОЙЛ в финансовой отчетности по 
US GAAP сообщил об увеличении чистой 
прибыли в третьем квартале до 3,5 млрд 
долл., что на 245% выше уровня преды-
дущего квартала. За девять месяцев чис-
тая прибыль по сравнению с тем же пери-
одом прошлого года сократилась на 7,7%, 
до 8,3 млрд долл. (см. график 1).

Кроме финансовых показателей ком-
пании удалось в третьем квартале на-
растить добычу нефти. Если в прошлом 
году падение производства за аналогич-
ный период составило 5,3% в годовом 
исчислении, то в текущем прирост со-
ставил около 1%. Так, добыча нефти в 
Западной Сибири, основном регионе для 
ЛУКОЙЛа, снижавшаяся в последние не-
сколько лет, по итогам квартала выросла 
на 0,4%, до 36,89 млн т. Компании также 
удалось снизить темпы падения произ-
водства в Тимано-Печоре. По сравнению 
со вторым кварталом в третьем добыча 
выросла на 2,5%. За девять месяцев до-
быча углеводородов группой ЛУКОЙЛ 
выросла на 0,3% по сравнению с анало-
гичным периодом 2011 года и составила 
593,9 млн барр. нефтяного эквивалента, 
добыча газа увеличилась на 10,9%, до 
14,7 млрд куб. м (в основном за счет но-
вых проектов в Узбекистане).

2011 год был для ЛУКОЙЛа худшим 
за последние пять лет по уровню добычи 
нефти, она упала до 90,7 млн т. Это было 
вызвано тем, что новые проекты, напри-
мер Южно-Хыльчуюское месторождение, 

не компенсировали сокращения добычи 
в основном регионе — Западной Сиби-
ри. Из-за ошибки геологов компании 
пришлось переоценить запасы место-
рождения. Это стоило ей 1,2 млрд долл. 
убытков.

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алексперов 
рассчитывает на рост производства по 
итогам текущего года — на 0,1%. Пред-
полагается, что в 2013 году добыча до-
стигнет отметки 92,3 млн т, еще через 
год перевалит за 100 млн т. Затем она 
будет расти в среднем на 3,5% в год и к 
2021 году увеличится до 115,5 млн т.

Финансовые показатели ЛУКОЙЛа 
оказались выше ожиданий аналитиков. 
Денис Борисов из НОМОС-банка ука-
зывает на высокое значение свободного 
денежного потока ЛУКОЙЛа в третьем 
квартале (3 млрд долл.), достигнутого 
за счет роста показателя EBITDA, со-
кращения капзатрат (с 2,9 млрд долл. 
до 2,7 млрд) и эффективной работы с 

оборотным капиталом (снизился более 
чем на 500 млн долл.). На показатель 
чистой прибыли, по мнению аналитика 
Raiffeisenbank Андрея Полищука, оказа-
ло влияние увеличение объемов реали-
зации нефтепродуктов (+8,4%), как собс-
твенных, так и закупленных. В третьем 
квартале компании удалось нарастить су-
точную добычу нефти в России на 0,94% 
(но снизить по итогам девяти месяцев на 
1,5%, до 67,24 млн т), а общую добычу 
группой ЛУКОЙЛ увеличить на 0,5%.

По словам г-на Борисова, по итогам 
девяти месяцев наилучшие финансовые 
результаты показали нефтяные компа-
нии с высоким удельным весом сегмен-
та downstream. Так, прирост показателя 
EBITDA «Башнефти» составил 8% к анало-
гичному показателю прошлого года, «Газ-
пром нефти» — около 0, ЛУКОЙЛа — ми-
нус 7%, «Роснефти» — минус 15%.

ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ

Прибыльный квартал
ЛУКОЙЛ улучшил производственные и финансовые показатели

В среднем по России тарифы на услуги ЖКХ 
с 1 июля 2013 года вырастут на 15%. По срав-
нению с остальными субъектами Федерации 
Москва оказалась в более выгодном положе-
нии. Для жителей столицы стоимость тепло-
вой энергии вырастет на 9%, газа — на 15% и 
электроэнергии — на 12%. За холодную воду 
придется платить больше на 6,2%, а за горя-
чую — на 8,4%.

Индексацию, как пояснили в правитель-
стве Москвы, как и прежде, провоцируют в 
основном макроэкономические показатели, 
в числе которых конъюнктура рынка и сто-
имость энергоносителей. Кроме того, значи-
тельные средства требуются на модерниза-
цию изношенных сетей.

«Основной причиной пересмотра тарифов 
является увеличение внутренней цены на газ 
примерно на 15%», — заявил руководитель 
департамента экономической политики и раз-
вития Москвы Максим Решетников. Повыше-
ние цен на газ на 1% приводит к совокупному 
росту тарифов жилищно-коммунальных ус-
луг на 0,30—0,35%, на 15% — соответственно 
4,5—5%, отметил он.

Сбытовые компании, живущие по сути за 
счет тарифов, в отличие от рядовых москви-
чей процент индексации не радует. Установ-
ленный властями максимум не компенсирует 
даже части инвестиционных программ энерго-
компаний. «Тариф для конечного потребителя, 
помимо стоимости произведенной электро-
энергии, включает в себя и тариф на передачу 
по сетям, и сбытовую надбавку. При этом доля 

генератора в тарифе для населения в последние 
годы неуклонно снижается и сегодня составля-
ет порядка 40%, — разъяснили в пресс-службе 
«Мосэнерго». — Ожидаемое повышение тари-
фов не принесет компании дополнительных 
доходов, а лишь частично компенсирует рост 
стоимости топлива, составляющего основную 
долю затрат компании. Мы ожидаем, что рост 
этих затрат в 2013 году превысит 9,7%, на ко-
торые планируется повысить тариф».

Аналитики также говорят о том, что тариф 
не «кормит» энергетические компании. «Обоз-
наченный уровень индексации цен на электро-
энергию действительно ниже уровней, которые 
закладывает в своем прогнозе МЭР. Очевидно, 
что правительство Москвы намерено сохра-
нить сдержанную тарифную политику в отно-
шении сектора», — отметила главный эксперт 
Газпромбанка Наталья Порохова. «Основным 
источником прибыли для генерации, как и в 
2012 году, будет плата по договорам присоеди-
нения мощности. Рост тарифа на тепло на 9% 
при индексации цен на газ на 15% означает, что 
компаниям необходимо либо искать резервы 
повышения эффективности, либо отказаться 
от части дополнительного дохода для покры-
тия опережающих расходов на топливо», — за-
ключила аналитик.

В 2011 году тарифы выросли с 1 января и за 
год прибавили порядка 14,14%, в 2012-м этот 
рост был двухэтапным — пришелся на 1 июля 
(подорожали содержание и ремонт жилья, 
холодное и горячее водоснабжение и водоот-
ведение, тепло и электричество) и 1 сентября 
(выросли цены на водоснабжение и отопление) 
и составил порядка 11,4%. Порядка 80% мос-
квичей по-прежнему не оплачивают полную 
стоимость жилищно-коммунальных услуг.

АНТОН ОЛЬШАННИКОВ

Незаметная прибавка
Энергетики не заработают на новых тарифах
Индексация цен на услуги ЖКХ для москвичей на 
2013 год оказалась традиционно ниже общероссийс-
кой и составила 9,7%. По расчетам властей, итоговая 
сумма в «жировке» в расчете на каждого прописанного 
подрастет в среднем на 175 руб. в месяц.

УВЕЛИЧЕНИЕ СТОИМОСТИ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ

Вид услуги C 1 января 
2013 г. Изменение с 1 июля 2013 г.

Тариф, руб. Тариф, руб. Прирост стоимости 
услуги, руб.

Индекс 
роста

«Содержание и ремонт за площадь, 
занимаемую в пределах установленных  
норм, руб. на кв. м»

13,50 15,52 2,02 1,150

Плата за наем, руб. на кв. м 2,00 2,40 0,40 1,200
«Газоснабжение (при газовой плите), 
средний тариф для населения, руб. 
на человека»

39,01 44,82 5,81 1,149

Тепловая энергия (отопление), руб. на Гкал 1.440,50 1.570,14 129,64 1,090
Горячая вода, руб. на куб. м. 116,00 125,69 9,69 1,084
Холодная вода, руб. на куб. м. 26,75 28,40 1,65 1,062
Водоотведение, руб. на куб. м. 19,00 20,15 1,15 1,061
«Электроэнергия (при газовой плите), 
руб. кВт ч»

4,02 4,50 0,48 1,119

Источник: Департамент экономической политики и развития города Москвы

ФОТО: ВЛАДИМИР ПЕРСИЯНОВ/РБК daily

Вагиту Алекперову удалось справиться с падением добычи нефти ЛУКОЙЛом



Среда, 28 ноября 2012 г.   № 226 (1511)

Вчера Nord Gold раскрыла промежуточные 
результаты оферты по выкупу акций канадской 
High River, объявив об увеличении своей доли 
на 12,84%, до 87,9%. Фактически срок офер-
ты завершился 27 ноября в 00.01 по времени 
Торонто, но, как сообщает компания в своем 
пресс-релизе, «чтобы дать остальным акцио-
нерам High River достаточно времени для учас-
тия в предложении, Nord Gold продлила срок 
его действия до 8 декабря 2012 года».

Миноритариям High River был предложен 
выбор: обменять принадлежащие им бумаги 
на GDR самой Nord Gold с коэффициентом 
0,285 или продать акции по 1,4 канадского 
доллара (1,38 долл. США) за штуку. Как сле-
дует из вчерашнего сообщения Nord Gold, для 
обмена акций ей потребуется выпустить 18,89 
млн собственных GDR. Это означает, что де-
ржатели 61% предъявленных в ходе оферты 
акций High River предпочли конвертировать 
их в бумаги Nord Gold, тогда как только 39% 
захотели получить деньги.

Еще летом, когда Nord Gold только объ-
явила о намерении выставить оферту, часть 
акционеров High River, в том числе частный 
инвестор Крис Чарлвуд (по его заявлению, 
владеет 0,5% акций), выразили недовольство 
предложенной ценой, считая ее заниженной. 
В компании же называли цену справедливой 
и обоснованной, ссылаясь на заключенные 
соглашения lock-up и заключения независи-
мого оценщика. Nord Gold вчера подтвердила, 
что не планирует увеличивать сумму выплат 
в рамках предложения и не намерена продле-
вать его позже 8 декабря 2012 года.

Как рассказал РБК daily представитель Nord 
Gold, после того как более половины минори-
тариев High River приняли оферту, компания 

в рамках канадского законодательства может 
начать принудительный выкуп оставшихся бу-
маг. «Процедура может быть инициирована вне 
зависимости от того, сколько еще миноритари-
ев примут предложение до 8 декабря», — отме-
тила представитель компании, подчеркнув, 
что цена последующего выкупа будет соответс-
твовать цене оферты Nord Gold. Этот процесс 
может занять несколько месяцев, и Nord Gold 
рассчитывает завершить консолидацию 100% 
High River в конце первого квартала 2013 года.

Николай Сосновский из «ВТБ Капитала» 
считает, что многие миноритарии High River 
были осторожны и ждали объявления ре-
зультатов, чтобы понять, как поведут себя 
остальные акционеры. «Теперь стало ясно, 
что предложение приняли более половины 
миноритариев и Nord Gold вплотную прибли-
зилась к отметке в 90%, необходимой для при-
нудительного выкупа», — говорит эксперт. Он 
уверен, что теперь у миноритариев High River 
почти не осталось шансов поднять цену выку-
па, поэтому лучшим для них выходом стало бы 
согласие принять оферту.

АнАстАсия ПоПинАко

Nord Gold Алексея Мордашова в ходе оферты при-
обрела 12,84% акций High River, нарастив свою 
долю до 87,9%. тем миноритариям канадской ком-
пании, кто еще не воспользовался предложением о 
продаже акций, срок оферты продлен до 8 декабря 
2012 года. Впрочем, фактически Nord Gold уже 
заручилась поддержкой более половины минори-
тариев High River, что позволяет ей запустить меха-
низм принудительного выкупа оставшихся акций.

ИНДУСТРИЯ  9
СОБЫТИЯ
РЖД получат  
62 млРД Рублей
Государство планирует на-
править РЖД в 2012 и 2013 
годах еще 62,78 млрд руб. 
на развитие транспортного 
комплекса московского ре-
гиона и создание транспор-
тной инфраструктуры в 
рамках подготовки к Олим-
пийским и Паралимпийс-
ким зимним играм 
2014 года в Сочи. Средства 
будут направлены путем 
увеличения уставного ка-
питала госмонополии. РБК

пять пРетенДентов  
на «белаРуськалий»
Белоруссия ведет перегово-
ры о продаже пакета акций 
«Беларуськалия», одного из 
крупнейших в мире произ-
водителей и поставщиков 
калийных солей, с пятью 
компаниями, заявил прези-
дент республики Александр 
Лукашенко в интервью 
агентству Reuters. «Перего-
воры ведутся с компаниями 
из Индии, Китая, Европы, 
арабских стран», — цитиру-
ет Лукашенко его пресс-
служба. «Когда мы догово-
римся, мы назовем эти ком-
пании», — сказал он. Прайм

Как отметил гендиректор «Ростехнологий» 
Сергей Чемезов, чьи слова приводятся в пресс-
релизе компании: «Действующему менедж-
менту «ВСМПО-Ависма» удалось значительно 
увеличить объемы производства титана. В 2012 
году на 10% был превышен исторический мак-
симум по этому показателю. Мы считаем, что 
это удачный момент для того, чтобы передать 
контроль менеджменту, который выкупает у 
нас актив с существенной премией к рынку».

Михаил Воеводин обещает, что после 
смены собственника «ВСМПО-Ависма» 
продолжит наращивать свою долю на ми-
ровом рынке титана как за счет увеличения 
объемов поставок крупнейшим мировым 
авиаконцернам, так и за счет экспансии на 
развивающихся рынках, таких как медици-
на, автомобилестроение и нефтегазодобыча. 
Сейчас компания контролирует около 30% 
мирового рынка титана. 

У Газпромбанка уже есть опыт покуп-
ки крупных промышленных активов, в 
частности «Объединенных машиностро-
ительных заводов», напоминает директор 
аналитического департамента ГК «Регион» 
Валерий Вайсберг. Но, предполагает он, в 
данной сделке банк, похоже, выступает 
финансовым инвестором, о чем свидетель-
ствует миноритарная доля в Nordcom. Ру-
ководство «ВСМПО-Ависма» уже заявляло 
о возможности проведения IPO для финан-
сирования проекта по освоению месторож-
дения Центральное в Тамбовской области. 
В этом случае у Газпромбанка будет хоро-
шая возможность с прибылью выйти из 
этого проекта, рассуждает Валерий Вайс-
берг. В самом Газпромбанке отказались от 
комментариев.

сергей колобкоВ

Менеджеры-титаны

ДеРжаТелИ 61% пРеДъЯвлеННых 
в хоДе офеРТы акцИй HigH RiveR 
пРеДпочлИ коНвеРТИРоваТь  
Их в бУмагИ NoRd gold, ТогДа 
как Только 39% захоТелИ 
полУчИТь ДеНьгИ

Убедили миноритариев
Nord Gold докупает 12,84% акций High River

Renault консолидирует 100% 
акций «Автофрамоса», который 
в свое время создавался как сП 
с московским правительством. 
За 5,9% акций автосборочного 
предприятия столичные власти 
выручат 1,98 млрд руб.

Как вчера сообщили в россий-
ском представительстве Renault, 
компания выиграла аукцион по 
продаже 5,9% акций «Автофрамо-
са», принадлежавших правительс-
тву Москвы. Как рассказали РБК 
daily в Renault, пакет был приобре-
тен по стартовой цене — 1,98 млрд 
руб. Были ли другие претенденты 
на этот пакет, в Renault сказать не 
смогли. «По результатам аукциона 
Renault будет принадлежать 100% 
акций «Автофрамоса», — говорит-
ся в сообщении компании.

«Автофрамос», совместное пред-
приятие Renault и правительства 
Москвы, был создан в 1998 году 
на паритетных началах на базе за-
вода «Москвич». Столица внесла 
в капитал СП имущество завода 
«Москвич». В 2004 году Renault 
выкупила 26% акций, принадле-
жащих московским властям, за 
1,2 млрд руб., а в 2006 году в ходе 
реорганизации «Автофрамоса» 
увеличила свою долю до 94,1%. 
Инвестиции французского авто-
концерна в свой московский завод 
за все время его существования 

оцениваются в 480 млн евро. В на-
стоящее время на заводе собирает-
ся шесть моделей: Logan, Sandero, 
Fluence, Duster, Latitude и Koleos. 
Мощности завода составляют 
160 тыс. машин в год.

Несмотря на то что москов-
ское правительство полностью 
вышло из состава акционеров 
«Автофрамоса», в Renault гово-
рят, что продолжат сотрудниче-
ство со столицей. «Правительство 
Москвы всегда поддерживало 
столичные предприятия, даже не 
будучи владельцем акций. Влас-
ти всегда выражали свою подде-
ржку в решении различных задач, 
консультировали нас, разрешали 
какие-либо административные ба-
рьеры», — отметили в Renault. Как 
пояснил руководитель департамен-
та науки, промышленной полити-
ки и предпринимательства Моск-
вы Алексей Комиссаров, решение 
продать долю в «Автофрамосе» 
связано с тем, что московские влас-
ти постепенно выходят из состава 
акционеров непрофильных пред-
приятий Москвы. «Частные вла-
дельцы и инвесторы смогут лучше 
управлять предприятием, нежели 
чиновники», — отметил он. По его 
словам, эта сделка выгодна обеим 
сторонам, при этом московские 
власти сумели остаться в плюсе.

еВгения сергиенко

Москва рассталась  
с французами

>  
окончание.  
Начало на с. 1 

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

компания алексея мордашова дала 
миноритариям High River еще один шанс
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Торги не сахар
>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

Сейчас на Санкт-Петербургской бирже уже 
торгуются пшеница, кукуруза, соевые бобы 
и хлопок, но обороты по ним минимальные и 
не являются показательными для рынка.

Не активны и торги нефтепродуктами. 
В начале 2011 года Игорь Сечин, который в то 
время занимал пост вице-премьера, куриру-
ющего ТЭК, предложил каждому НПЗ уве-
личить объемы биржевой торговли нефтеп-
родуктами до уровня не ниже 15% от объема 
производства. Эту планку смогли взять не все 
компании или просто не захотели, ссылаясь 
на отсутствие покупателей и ликвидности на 
торгах. Кроме того, биржи «грешили» боль-

шим количеством адресных сделок. После 
топливного кризиса весной прошлого года 
интерес к биржевым торгам как у компаний, 
так и у госорганов пропал.

Впрочем, и здесь чиновники не теряют на-
дежды. Недавно ФАС вместе с Мин энерго опуб-
ликовали совместный приказ, определяющий 
минимальные объемы топлива, которые ком-
пании будут обязаны продавать на бирже: бен-
зина и мазута — не менее 10% от объема произ-
водства, дизтоплива — 5%, мазута — 2%.

АЛЕКСЕЙ КУЗЬМЕНКО,
ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ

Спор за «Антигриппин» снова вошел в острую 
фазу. Палата по патентным спорам встала на 
сторону ФАС и компаний «Антивирал» и «Ан-
вилаб» и аннулировала регистрацию товар-
ного знака за «Натур Продукт Интернэшнл». 
Компания тут же подала новую заявку на ре-
гистрацию «Антигриппина» и собирается отво-
евывать право на него в судах.

О том, что палата по патентным спорам удовлет-
ворила возражение компаний «Антивирал» и «Ан-
вилаб» против предоставления правовой охраны 
товарному знаку «Антигриппин», говорится на сай-
те Роспатента. Охрана знака отменена 
частично, по классу «фармацевтические 
препараты». Год назад, 11 ноября 2011 
года, патентное ведомство приняло про-
тивоположное решение, оставив в силе 
правовую охрану «Антигриппина».

Решение было изменено после того, 
как 21 ноября прошлого года ФАС вы-
явила в действиях «Натур Продукта», 
использующего исключительные права на «Анти-
гриппин», признаки нарушения закона «О защите 
конкуренции», а также после череды судебных раз-
бирательств, в результате которых 18 октября 2012 
года Федеральный арбитражный суд Московского 
округа признал решение ФАС действительным.

«Натур Продукт» зарегистрировал товарный 
знак «Антигриппин» в 1996 году. До этого момен-
та, как утверждают в компании, это название фигу-
рировало лишь в аптечных прописях. В 2001 году 
производитель «Антивирал» (сейчас «Анвилаб») 
зарегистрировал препарат «Антигриппин-Анви», 
а в 2005 году — «Антигриппин-Максимум». 
В 2011 году «Анвилаб» был приобретен «Проте-
ком» за 60 млн долл. В том же году «Натур Про-
дукт» через арбитражный суд потребовал прекра-
тить использование своего торгового знака. Кон-
куренты возражали: по их мнению, «Антигрип-
пин» — общеупотребительное название.

Последнее решение Роспатента окончательное и 
ставит точку в вопросе правовой охраны товарного 
знака «Антигриппин», заявили РБК daily в «Про-
теке». Это решение позволит «Анвилабу» начать 
производство и реализацию препарата.

Пока это заключение экспертной комиссии, а не 
подписанное руководителем Роспатента решение о 
прекращении регистрации торгового знака, пари-

ровал директор по стратегии и развитию «Натур 
Продукта» Павел Кинчиков. Компания намерена 
обжаловать данное решение во всех инстанциях.

Есть возможность в трехмесячный срок оспорить 
решение палаты по патентным спорам в Арбитраж-
ном суде Москвы, рассказал глава практики интел-
лектуальной собственности CMS в России Антон 
Банковский. «Однако шансы на успешное обжалова-
ние, на наш взгляд, невысоки, поскольку решение па-
латы по патентным спорам основано на действующем 
постановлении ФАС», — добавил юрист. Он считает, 
что обжалование решения палаты — менее перспек-
тивный сценарий, чем обжалование решения ФАС.

«Натур Продукт» уже обратился в Высший арбит-
ражный суд с заявлением о пересмотре в порядке над-
зора постановления ФАС, сообщил РБК daily юрист 
адвокатского бюро «Плешаков, Ушкалов и партнеры» 
Максим Денисов. «Если ВАС удовлетворит жалобу, 
компания сможет без труда обжаловать решение экс-
пертной комиссии», — уверен он. Кроме того, «Натур 
Продукт» 26 ноября подал в Роспатент новое заявле-
ние о регистрации товарного знака «Антигриппин».

Компании есть за что бороться: на «Анти-
гриппин» приходится 39% ее оборота, пояснил 
директор по исследованиям и консалтингу «Фар-
мэксперта» Николай Беспалов. В январе—октябре 
этого года продажи препарата выросли на 43% по 
сравнению с аналогичным периодом 2011 года. 
При этом продажи «Антигриппина» производства 
«Анвилаб» упали на 38% (компания приостанови-
ла производство препарата).

Из-за споров вокруг «Антигриппина» стоимость 
сделки по продаже «Натур Продукта», скорее все-
го, будет пересматриваться в сторону уменьшения, 
предположил г-н Беспалов. Канадская Valeant 
Pharmaceuticals в марте текущего года объявила 
о покупке 100% компании у «Реновы» за 180 млн 
долл. Информации о закрытии сделки пока нет.

МАРГАРИТА ПАРФЕНЕНКОВА

Осеннее обострение
«Антигриппин» остался без правовой охраны

ФОТО ИТАР-ТАСС 

ФАС удовлетворила хода-
тайство НКК о приобретении 
«Павловскгранита», крупнейше-
го в России производителя гра-
нитного щебня, рассказали РБК 
daily в антимонопольном 
ведомстве. Представитель 
Юрия Жукова (один из 
основателей ПИКа) под-
твердил факт одобрения 
сделки. По его словам, в 
настоящее время ведутся 
переговоры с владельца-
ми компании, а также с 
ее основным кредитором 
ООО «Атлантик» об уре-
гулировании задолжен-
ности. Последняя ком-
пания получила право 
истребования задолженности в 
5,6 млрд руб. в начале 2011 года 
от «Сбербанк Капитала». В ап-
реле Воронежский арбитраж по 
заявлению «Сбербанк Капита-
ла» ввел процедуру наблюдения 
в отношении ОАО «Павловс-
кгранит».

Вчера Арбитражный суд 
Москвы признал банкротом 
и открыл конкурсное произ-
водство в отношении управ-
ляющей компании группы — 
ЗАО «Павловск гранит- Инвест», 
которое в августе 2008 года 
привлекло в Сбербанке кредит 
в размере 5,1 млрд руб. Залогом 
по займу выступает все имущес-
тво предприятия.

Из-за кризиса собственник 
«Павловск гранита» Сергей Пой-
манов обратился в Сбербанк с 
просьбой о реструктуризации 
задолженности и, получив отказ, 
в феврале 2010 года приостано-
вил выплаты по кредиту. Впос-
ледствии 36,37% акций «Пав-
ловскгранита» были взысканы 
в качестве залога, а 30 декабря 
2011 года Росгосимущество про-
дало на торгах еще 24,6% акций 

компании, принадлежавших лич-
но г-ну Пойманову.

О желании ННК купить 
«Павловскгранит» было объ-
явлено 25 июля 2012 года на 

пресс-конференции, посвящен-
ной итогам внеочередного соб-
рания акционеров горнообога-
тительного комбината (ГОК). 
У компании сменился совет ди-
ректоров, а генеральным дирек-
тором стала Наталья Анохина, 
представляющая интересы ННК. 
Она пришла на смену Сергею 
Пойманову. Сегодня его нет и в 
составе акционеров «Павловс-
кгранита», утверждает предста-
витель Юрия Жукова, добавляя 
при этом, что родствен-
никам бывшего хозяина 
ГОКа принадлежит около 
8% акций.

Согласно данным, со-
держащимся в базе СПАРК, 
на 30 июня 2012 года 
крупнейший пакет акций 
«Па вловс к  г ра ни та» 
(29,46%) принадлежал 
офшорной компании 
Zinica limited. Еще 25% 

контролировала Nisoram Holding 
Limited, 24,67% — Urasay Limited, 
11,37% — Aletarro Limited. Всего 
у компании 122 акционера. Ранее 
СМИ писали, что через офшоры 
Юрий Жуков владел контроль-
ным пакетом акций «Павловс-
кгранита».

По словам представителя биз-
несмена, компания продолжает 
работать и никаких трудностей с 
операционной деятельностью не 
испытывает. «В 2011 году оборот 
составил около 2,2 млрд руб., по 
итогам 2012 года ожидаем роста 
этого показателя до 2,5—2,6 млрд 
руб.», — сказал он. Убыток ком-
пании за прошлый год составил 
порядка 100 млн руб.

Старший юрист корпоратив-
ного отдела компании Sameta 
Петр Никитенко отметил, что 
инициирование процедуры бан-
кротства является одной из ме-
тодик получения контроля над 
должником и предотвращения 
вывода активов компании. Кроме 
того, по словам юриста, это явля-
ется одним из способов реструк-
туризации бизнеса компании и 
перевода всех активов на совер-

шенно «чистые» 
юридические 

лица.

АЛЕКСЕЙ 
ПАСТУШИН

Жуков в граните
ФАС разрешила бизнесмену купить «Павловскгранит»
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) одобрила хо-
датайство Национальной нерудной компании (ННК) Юрия 
Жукова на покупку 100% голосующих акций ОАО «Павловск-
гранит». Решение ведомства было принято на фоне затянув-
шегося противостояния бывшего главы компании Сергея 
Пойманова и Сбербанка из-за долга в 5,6 млрд руб. Кре-
дитор запустил процесс поэтапного банкротства структур 
«Павловск гранита».

рания акционеров горнообога-
тительного комбината (ГОК). 
У компании сменился совет ди-
ректоров, а генеральным дирек-
тором стала Наталья Анохина, 
представляющая интересы ННК. 
Она пришла на смену Сергею 
Пойманову. Сегодня его нет и в 
составе акционеров «Павловс-
кгранита», утверждает предста-
витель Юрия Жукова, добавляя 
при этом, что родствен-
никам бывшего хозяина 
ГОКа принадлежит около 

Согласно данным, со-
держащимся в базе СПАРК, 
на 30 июня 2012 года 
крупнейший пакет акций 
«Па вловс к  г ра ни та» 
(29,46%) принадлежал 
офшорной компании 
Zinica limited. Еще 25% 

перевода всех активов на совер-
шенно «чистые» 

юридические 
лица.

АЛЕКСЕЙ 
ПАСТУШИН

ФОТО ИТРА-ТАСС 

Юрий Жуков 
продолжает 
переговоры 
с владельцами 
«Павловскгранита»

«НАТУР ПРОДУКТ» 26 НОЯБРЯ ПОДАЛ 
В РОСПАТЕНТ НОВОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
О РЕГИСТРАЦИИ ТОВАРНОГО ЗНАКА 
«АНТИГРИППИН»

ВЧЕРА АРБИТРАЖНЫЙ 
СУД МОСКВЫ ПРИЗНАЛ 
БАНКРОТОМ И ОТКРЫЛ 
КОНКУРСНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
В ОТНОШЕНИИ 
«ПАВЛОВСКГРАНИТ-
ИНВЕСТ»



На прошлой неделе банк «Возрождение» опуб-
ликовал отчетность за третий квартал 2012 года 
по МСФО, которую в целом эксперты оценили как 
нейтральную. Как подчеркнули аналитики Sberbank 
Investment Research, результаты банка оказались 
слабыми в части качества активов. По мнению спе-
циалистов, оно ухудшилось из-за нескольких про-
блемных кредитов, а также вялого роста объемов 
кредитования. Вместе с тем банк показал улучше-
ние динамики расходов. Чистая прибыль составила 
583 млн руб. (кв./кв. показатель снизился впервые 
за десять кварталов), а прибыль за девять месяцев 
2012 года — 1,8 млрд руб., что предполагает доход 
на средний капитал на уровне 12,3%. Основное 
беспокойство у экономистов вызывает увеличение 
объемов резервирования (в итоге стоимость риска с 
начала года возросла до 2,1%), связанное с наличием 
в корпоративном кредитном портфеле пары ранее вы-
данных кредитов (до 2010 года), которые перешли в 
категорию просроченных. В итоге общее соотношение 
просроченных и обесцененных кредитов увеличилось 
с 8,1 до 9,4%, а доля крупных корпоративных просро-
ченных кредитов возросла с 8 до более 13%. Эксперты 
отмечают, что это займы, выданные транспортным и 
промышленным предприятиям: примерно на 50% они 
покрыты неплохим обеспечением, так что будущие 
резервы по этим кредитам могут оказаться не столь 
значительными.

В других сегментах, таких как кредитование мало-
го и среднего бизнеса, доля просроченных кредитов 
немного уменьшилась (возможно, благодаря про-
даже кредитов). При этом специалисты отмечают, 
что общая доля розничных кредитов в категории 
просроченной задолженности сократилась с 2,1 до 
1,9%. В целом балансовые показатели и кредитный 
портфель остались на уровне предыдущего квартала. 
Объем корпоративного кредитования уменьшил-
ся на 3% по сравнению со вторым кварталом 2012 
года, а с начала года показал рост лишь на 6%. Роз-
ничный кредитный портфель увеличился на 11% 
относительно второго квартала 2012 года, а с начала 
года — на 29%. Импульс росту придало ипотечное 
кредитование, объемы которого выросли на 35%. По 

прогнозам руководства банка, кредитный портфель 
в следующем году, как и в этом, увеличится на 15%: 
рост корпоративного портфеля составит 10—12%, из 
чего следует, что розничный портфель вырастет при-
мерно на 30%. Это в целом совпадает с ожиданиями 
экономистов. Чистая процентная маржа снизилась 
на 16 б.п., до 4,9%. Повышение ставок по депозитам 
привело к росту стоимости фондирования почти на 
25 б.п., при этом доходность кредитов увеличилась 
лишь на 14 б.п., что значительно ниже уровня второго 
квартала 2012 года. Таким образом, компенсировать 
рост стоимости фондирования становится все труд-
нее. Соотношение кредитов и депозитов осталось на 
низком уровне (91%). За год расходы выросли лишь 
на 5%, а соотношение расходов и доходов опустилось 
ниже 60% впервые с конца 2009 года. Коэффициент 
достаточности капитала первого уровня вырос до 
12,1%, и руководство по-прежнему рассматривает 
возможности привлечения свежего капитала в сле-
дующем году, заключили экономисты.

Аналитики компании «Олма» также нейтраль-
но оценивают результаты банка «Возрождение» 
за третий квартал. По итогам квартала банк за-
работал 0,73 долл. на акцию, что значительно 
выше показателя предыдущего года (0,56 долл.) 
и чуть выше ожиданий аналитиков «Олма» (0,69 
долл.). Результат был достигнут благодаря росту 
процентных доходов и снижению операционных 
расходов банка. С другой стороны, как подчеркнули 
эксперты, ожидается снижение уровня ЧПМ бан-
ка в перспективе нескольких отчетных периодов 
из-за растущих рыночных ставок заимствования. 
Впрочем, в то же время экономисты отмечают рост 
кредитного портфеля малого бизнеса (+16,3% с на-
чала года) и положительный эффект от внедрения 
программы оптимизации операционных расходов 
банка. В результате специалисты пересмотрели 
прогноз роста бизнеса банка в 2013—2016 годах, 
что привело к снижению справедливого уровня 
цены его обыкновенных акций до 25 долл.

ЮЛИЯ МИНЕЕВА,
департамент аналитической информации РБК
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Банк «Возрождение» оценили 
нейтрально

ФИНАНСИСТЫ ОБСУДИЛИ БАНК РОССИИ

«Финансовый регулятор в России пытается идти в противоположном 
направлении, чем регуляторы других стран, которые пытаются 
стимулировать экономику через развитие спроса. Регулятор пытается 
сдержать спрос на кредиты, что плохо, так как это скажется на росте 
экономики в целом», — заявил председатель правления банка «Траст» 
Федор Поспелов на Российском банковском форуме Адама Смита 
в Лондоне.

Падение котировок Сбербанка 
ниже уровня SPO может быть 
отыграно в ближайшее время. 
Преодолев психологическую 
отметку в 90 руб., цена бумаг, 
по прогнозам экспертов, долж-
на резко пойти вверх. Кроме 
того, на котировках скажется 
традиционный для конца ме-
сяца «выход в деньги». 

Обыкновенные акции и рас-
писки Сбербанка больше месяца 
торгуются ниже цены SPO (93 руб. 
и 12,16 долл. (см. РБК daily от 
19.09.12), но позитивный тренд, 
который наметился 15 ноября, 
по мнению ряда экспертов, скоро 
изменит ситуацию.

«Потенциально Сбербанк мо-
жет расти опережающими тем-
пами по сравнению с индексом 
ММВБ и достигнуть цены SPO в 
начале 2013 года», — считает ана-
литик инвестхолдинга «Финам» 
Антон Сороко. По его словам, 
одним из возможных драйверов 
роста может стать финансирова-
ние Сбербанком сделки «Росне-
фти» с BP. 

Уровень SPO можно будет до-
стичь за три-четыре торговые 
сессии, прогнозирует старший 
аналитик УК «Риком-Траст» 

Владислав Жуковский. Однако 
рост котировок он связывает с 
желанием инвесторов подвести 
итоги месяца с положительным 
результатом. «Вернуться на 
уровень осеннего размещения 
распискам будет сложнее, так 
как серьезным уровнем сопро-
тивления выступает отметка в 
11,7 долл. за бумагу», — пояс-
нил г-н Жуковский, добавив, 

что для иностранных инвес-
торов ценные GDR Сбербанка 
далеко не столь важны, как для 
российских.

В то же время не все экспер-
ты разделяют мнение о прибли-
жении к цене SPO в ближайшее 
время. Ведущий аналитик ГК 
«Алор» Светлана Корзенева счи-
тает, что для этого потребуется 
сильная внешняя поддержка. 

«Придать положительный им-
пульс акциям Сбербанка могли 
бы активные действия амери-
канских политиков в отношении 
разрешения проблемы «фискаль-
ного обрыва», — пояснила г-жа 
Корзенева. В настоящее время, 
по ее словам, эта проблема явля-
ется существенным сдерживаю-
щим фактором, который грозит 
повторением обвала фондовых 
рынков 2011 года из-за затягива-
ния решения вопроса о верхней 
границе госдолга США. 

Аналитик по банкам и фи-
нансовым институтам «Урал-
сиб Кэпитал» Наталья Берзина 
считает, что для существенно-
го роста котировок Сбербанка 
на этой неделе нет драйверов. 
По ее словам, основным источ-
ником роста является увеличе-
ние доли ценных бумаг банка в 
индексе MSCI (см. РБК daily от 
12.11.12), но он уже практичес-
ки отыгран. «Одним из самых 
важных событий для изменения 
котировок Сбербанка будет пуб-
ликация результатов отчетности 
за девять месяцев по МСФО на 
следующей неделе», — добавила 
г-жа Берзина. 

ИВАН ШЛЫГИН

Отыграл падение
Сбербанк приближается к ценам SPO

ФОТО: ИГОРЬ ГЕНЕРАЛОВ/РБК daily

Инвесторы смогут вернуть вложения в Сбербанк

Как стало известно РБК daily, новую организационную струк-
туру центрального аппарата Сбербанка, которая была утверж-
дена в начале ноября, банку помог подготовить Ицхак Адизес, 
глава американского Adizes Institute. За его услугу Сбербанк 
мог заплатить более 0,5 млн долл., говорят эксперты.

Адизес помог 
Сбербанку

В начале ноября Сбербанк утвердил новую органи-
зационную структуру. Разрабатывать ее помогал экс-
перт в области менеджмента Ицхак Адизес, рассказали 
источники, близкие к банку. В самом Сбербанке РБК 
daily подтвердили эту информацию. «Организацион-
ная структура центрального аппарата банка была раз-
работана при участии г-на Адизеса в качестве модера-
тора процесса, — заявили в Сбербанке. — Кроме того, 
г-н Адизес проводил диагностику существующего уров-
ня организационного развития банка и предоставлял в 
рамках сессий с функциональными блоками рекоменда-
ции по принципам и подходам к построению структуры 
кредитной организации».

За последние 35 лет доктор Ицхак Адизес работал 
со многими ведущими коммерческими организациями 
мира, являлся консультантом по политическим воп-
росам глав многих государств. Среди коммерческих 
структур он консультировал Bank of America, SafraBank 
(Бразилия), компанию Coca-Cola Bottling, в России — 
холдинг «Сибур».

Сотрудничать со Сбербанком г-н Адизес начал в про-
шлом году. Тогда банк пригласил его читать лекции и 
проводить различные семинары по менеджменту. Пре-
зидент Сбербанка Герман Греф очень лестно отзывался 
о нем: «Профессор Адизес является одним из выдаю-
щихся людей, которые занимаются теорией менеджмен-
та, развитием лидеров, теорией циклов организаций. 
Я прочитал большое количество его книг и очень ему 
благодарен. Он просто, ясно и структурированно пишет 
о сложнейших проблемах, с которыми рано или поздно 
сталкивается любой менеджер любой организации — 
от самой маленькой до самой крупной».

Сколько Сбербанк заплатил г-ну Адизесу за его услу-
ги, в банке не раскрыли. По словам экспертов на рынке, 
стоимость его услуг может составить от 500 тыс. долл. 
до нескольких миллионов. Все зависит от того, как дол-
го он сотрудничал со Сбербанком, работал он с коман-
дой или один и т.д.

Впрочем, не все банкиры разделяют такой подход, ко-
торый использовал Сбербанк. «Не все банки обращают-
ся к внешним консультантам для решения внутренних 
задач. Многие вещи очень тяжело оценить извне», — го-
ворит вице-президент Ситибанка Наталья Николаева.

Отметим, что банк ВТБ в схожей ситуации обошел-
ся своими силами. Он начал внедрять новую систему 
управления в октябре прошлого года, в соответствии с 
которой в банке выстроили глобальные бизнес-линии 
по функционалам: розничному и корпоративно-инвес-
тиционному бизнесу (см. РБК daily от 20.10.11). Новую 
систему управления ВТБ разработал самостоятельно, 
изучив предварительно опыт 16 всемирно-известных 
банков.

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА ОБЕДНИТ ДОЛГОВОЙ РЫНОК 
НА 300 МЛРД РУБЛЕЙ

Облигационный рынок России может потерять 300 млрд 
руб. из-за пенсионной реформы, подсчитали аналитики 
Bank of America Merrill Lynch. Как известно, на прошлой 
неделе Госдума приняла закон, в котором в том числе 
предусматривается сокращение накопительной части 
пенсии с 6 до 2%.
Отток ликвидности с долгового рынка будет связан 
с уменьшением объема средств, которые инвестиру-
ет ВЭБ — крупнейший покупатель ОФЗ, указывают 
специалисты инвестбанка. Сейчас на долю госбанка 
приходится 70% от общего объема обязательных пен-
сионных накоплений — 1,36 трлн руб. Плюс к этому 
ВЭБ получает ежегодно около 400 млрд руб. накопле-
ний, львиной доли которых лишится в результате пен-
сионной реформы не только сам банк, но и долговой 
рынок.
Негативное воздействие изменений законодательства 
на облигационный рынок смягчит то, что часть граж-
дан успеют перевести средства из ВЭБа в частные 
компании, которые не так активно инвестируют в ОФЗ, 
до вступления закона в силу — 1 января 2014 года.
РБК daily
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Стали известны некоторые покупатели акций «Мега-
Фона» в ходе IPO. Президент TeliaSonera (до размеще-
ния владела 35,6% оператора) и член совета директо-
ров «МегаФона» Ларс Нюберг готов приобрести акции 
оператора на 2 млн долл. Среди участников размеще-
ния появился крупный инвестор: неназванный фонд 
решил купить бумаг на 170 млн долл.

Президент TeliaSonera и член совета директоров «Ме-
гаФона» Ларс Нюберг купит акции за счет собственных 
средств по цене предложения, сообщается в официальных 
документах шведской компании. Свои планы он объяснил 
тем, что уверен в перспективах оператора и готов доказать 
свою веру в его успех.

Также вчера стало известно о появлении крупного ин-
вестора среди участников размещения — неназванный 
фонд разместил заявку на акции «МегаФона» на 170 млн 
долл. — 10% предполагаемого free-float. Об этом сообщила 
The Financial Times.

Вчера в 18.00 по московскому времени «МегаФон» за-
крыл книгу заявок. Как писала РБК daily, в понедельник 
инвесторы были готовы покупать бумаги компании по 
нижней границе ценового диапазона — 20 долл. за бумагу. 
Если это так, то капитализация эмитента немногим пре-
высит 11 млрд долл. Сегодня «МегаФон» разместится на 
Лондонской бирже и официально объявит цену акций.

TeliaSonera выступает крупнейшим продавцом акций в 
ходе IPO «МегаФона». Сейчас она владеет 35,6% акций «Ме-
гаФона» и планирует снизить свой пакет до 25% акций, про-
дав 10,6% на бирже. Еще 4,4% инвесторам предложит «доч-
ка» «МегаФона» MegaFon Investments, оставив себе 10%.

АНАСТАСИЯ ФОМИЧЕВА

Покупатели на «МегаФон»
В IPO оператора примет участие глава TeliaSonera

ФОТО ИТАР-ТАСС

Вчера вечером «МегаФон» закрыл книгу заявок и всю ночь хранил в тайне стартовую цену акций на IPO

Генеральным директором и продю-
сером телеканала стал Артак Гаспарян, 
Антон Красовский занял должность 
главного редактора, а за спортивное 
вещание отвечает Таш Саркисян — про-
дюсер и бывший ведущий Comedy Club. 
Сергей Минаев будет креативным про-
дюсером проекта. Kontr TV выйдет в 
эфир 3 декабря в 20.00, вещание про-
длится до 23.00. В таком тестовом фор-
мате телеканал проработает четыре-
пять месяцев. «Постепенно мы будем 
наращивать часы вещания, — пообещал 
г-н Минаев. — Мы хотим называться 
развлекательно-информационным те-
леканалом, в котором будут юмор, спорт 
и, конечно, социально-политические 
проекты. Политические ток-шоу будет 
выходит только в прямом эфире, с воз-

можностью предоставления площадки 
всем заинтересованным лицам». Собс-
твенное шоу г-на Минаева MinaevLive 
также переедет на новый канал.

Таш Саркисян будет вести спортив-
ные выпуски и готовить еженедельную 
большую программу о спорте. Эфир 
телеканала разбавят новым проектом 
«Новрусти» — сатирической переда-
чей об информационной повестке дня. 
Во вторник выйдет новое шоу Антона 
Красов ского и твиттер-обзоры Лолы 
Груздевой. Ведущая радиостанции «Эхо 
Москвы» и телеканала Russia Today Со-
фико Шевард надзе будет вести свою 
программу на новом телеканале.

Сергей Минаев отметил, что пока ка-
нал финансируется за счет частных ин-
вестиций, за них отвечает Артак Гаспа-
рян. «В ближайшее время будем заклю-
чать договоры с инвесторами», — сказал 
он. Также г-н Минаев подтвердил, что те-
леканал будет размещать рекламу. «Сей-
час есть партнерские предложения с теми 
компаниями, которые нас поддержали 
при запуске. В течение ближайших трех 
месяцев начнем этим занимать-
ся», — заключает г-н Минаев.

Участники рекламного 
рынка уверены, что подоб-
ный контент и молодая ауди-
тория будут привлекательны 
для рекламодателей, так как 
сейчас в Интернете отсутс-
твует хороший лицензион-
ный контент. По словам ис-
полнительного директора 
digital-направления АДВ 
Татьяны Коканович, в 
2012 году рекламодатели 

ощущали недостаток видеоинвентаря в 
Интернете, но за счет новых игроков в 
2013 году дефицита не ожидают. Однако 
видеореклама в Интернете будет поль-
зоваться спросом. «Видеореклама — это 
скорее альтернатива телевизионной, а 
не банерной рекламе. Видео растет ско-
рее потому, что рекламодатели стара-
ются охва тить с его помощью ту часть 
аудитории, которая почти или совсем 
не смотрит ТВ, в первую очередь моло-
дежь», — сказала г-жа Коканович.

КАТЕРИНА 
КИТАЕВА

Сергей Минаев готов к эфиру
Телеведущий вместе с продюсером Артаком Гаспаряном 
начнут интернет-вещание 3 декабря
Писатель и телеведущий Сергей Минаев, ав-
тор идеи Comedy Club и продюсер всех частей 
«Самого лучшего фильма» Артак Гаспарян и 
бывший шеф-редактор программы «НТВшни-
ки» Антон Красовский в понедельник запустят 
интернет-телеканал Kontr TV. Развлекательно-
информационный телеканал будет ориентиро-
ваться на аудиторию 16—40 лет, обещают его 
создатели. Новый проект может заинтересовать 
рекламодателей в Интернете, признают реклам-
ные агентства, — в Сети не хватает качественно-
го лицензионного контента.

ФОТО ИТАР-ТАСС

Сергей Минаев ищет 
инвесторов 
и рекламодателей 
для своего интернет-
телевидения

Красов ского и твиттер-обзоры Лолы 
Груздевой. Ведущая радиостанции «Эхо 
Москвы» и телеканала Russia Today Со-
фико Шевард надзе будет вести свою 
программу на новом телеканале.

Сергей Минаев отметил, что пока ка-
нал финансируется за счет частных ин-
вестиций, за них отвечает Артак Гаспа-
рян. «В ближайшее время будем заклю-
чать договоры с инвесторами», — сказал 
он. Также г-н Минаев подтвердил, что те-
леканал будет размещать рекламу. «Сей-
час есть партнерские предложения с теми 
компаниями, которые нас поддержали 
при запуске. В течение ближайших трех 
месяцев начнем этим занимать-
ся», — заключает г-н Минаев.

Участники рекламного 
рынка уверены, что подоб-
ный контент и молодая ауди-
тория будут привлекательны 
для рекламодателей, так как 
сейчас в Интернете отсутс-
твует хороший лицензион-
ный контент. По словам ис-
полнительного директора 
digital-направления АДВ 
Татьяны Коканович, в 
2012 году рекламодатели 

дежь», — сказала г-жа Коканович.

КАТЕРИНА 
КИТАЕВА

ФОТО ИТАР-ТАСС

Бывший гендиректор компа-
нии-производителя принте-
ров Sun Innovations выписы-
вал себе командировочные 
и годовые бонусы, а также су-
мел обеспечить «золотой па-
рашют» при уходе с работы. 
Совладелец актива «Росна-
но» хочет вернуть эти деньги 
и требует у бывшего топ-ме-
неджера через суд 17 млн руб. 
Тот в ответ говорит, что все 
его действия были одобрены 
советом директоров.

Арбитражный суд Новоси-
бирска зарегистрировал два иска 
от «Роснано» и Sun Innovations 
в отношении бывшего генераль-
ного директора, а сейчас акцио-
нера Sun Innovations Владислава 

Мирчева (владеет 51%). Госком-
пания и новый менеджмент Sun 
Innovations (компания разраба-
тывает принтеры, способные 
печатать даже на воде) требуют 
от него вернуть 17 млн руб. Со-
гласно пояснению источника 
РБК daily в «Роснано», г-н Мир-
чев потратил эту сумму из при-
влеченных у «Роснано» и «Урал-
сиба» инвестиций, выписав себе 
командировочные, годовые бо-
нусы и «золотой парашют» при 
увольнении.

«Это только первая часть ар-
битражных исков, которые бу-
дут поданы против г-н Мирче-
ва», — пояснили в пресс-службе 
«Роснано». В частности, госком-
панию не устраивала схема про-
даж инновационной продукции 
Sun Innovations. Часть принтеров 
поступала на рынок напрямую 
через отдел продаж компании-
производителя, а часть — по бо-
лее сложной схеме. Продукция 
передавалась на реализацию 
франчайзинговой компании, 

которая торговала ею через 
фирменные салоны. В «Росна-
но» считают, что в ней оседала 
значительная часть прибыли, 
а производственное подразде-
ление оставалось убыточным. 
В «Уралсибе» от комментариев 
отказались.

«Роснано» смогло отстра-
нить Владислава Мирчева 
от руководства компанией толь-
ко в августе этого года, утверж-
дают в госкомпании. «Сейчас 
новый менеджмент восстано-
вил операционную деятель-
ность Sun Innovations в полном 
объеме. После изменения мо-
дели продаж компания впервые 
показала операционный доход 
за октябрь», — комментируют 
в госкомпании.

Предпринима-
тель Владислав 
Мирчев не согла-
сен с претензия-
ми «Роснано» и 
готов идти в суд. 
«Все документы 
на командиро-
вочные, бонусные 

программы, а также «золотые 
парашюты» менеджмента под-
писывал не только я, но и пред-
ставители компаний, которые 
сидели в совете директоров. 
Кроме того, к нам был пред-
ставлен финансовый наблю-
датель от «Роснано», который 
просматривал и подписывал 
бумаги на любые затраты — 
вплоть до закупки туалетной 
бумаги» — утверждает он.

Sun Innovations занимается 
производством принтеров, позво-
ляющих печатать на любых по-
верхностях, 51% компании владе-
ет г-н Мирчев, 25% принадлежит 
«Роснано», 20% — у «Уралсиба», 
еще 4% находится у менеджмента 
компании. Общий объем инвести-
ций в проект составил порядка 
1 млрд руб. Ранее управляющий 
директор «Роснано» Дмитрий 
Лисенков заявлял, что г-н Мирчев 
подозревается в выводе через под-
ставные фирмы более 100 млн руб.

ВИТАЛИЙ ПЕТЛЕВОЙ

Печатное дело
«Роснано» хочет вернуть бонусы 
экс-главы производителя принтеров

Если героя мультфильма не-
законно использовали, пра-
вообладатель может полу-
чить компенсацию за каждо-
го героя произведения. Такой 
позицией Высший арбитраж-
ный суд руководствовался 
в деле немецкой компании 
Smeshariki GmbH — создателя 
«Смешариков» — о нарушении 
ее прав на объекты интел-
лектуальной собственности. 
Героев мультфильма Нюшу, 
Совунью, Лосяша и еще шесть 
персонажей признали само-
стоятельными товарными 
знаками, и за каждого нару-
шителю придется заплатить 
отдельную компенсацию. 

Вчера президиум Высшего ар-
битражного суда рассмотрел дело 
немецкой компании Smeshariki 
GmbH против предпринимателя 
Александра Кузнецова. Компания 
требует с бизнесмена компенсацию 
в 200 тыс. руб. за нарушение права 
на товарные знаки. В феврале ком-
пания добилась в апелляции ком-
пенсации в 10 тыс. руб за реализа-

цию контрафакта — трех закладок 
и трех магнитов с изображением 
героев мультика. Но в определе-
нии ВАС указано, что суд не учел, 
что каждый из девяти товарных 
знаков является самостоятельным 
объектом исключительных прав 
и за каждый случай нарушения 
создатели «Смешариков» требо-
вали отдельную компенсацию. Не-
мцам принадлежат товарные знаки 
на персонажей Бараш, Ежик, Кар-
Карыч, Копатыч, Крош, Лосяш, 
Нюша, Пин и Совунья.

В результате ВАС отменил 
все предыдущие решения судов 
и вернул дело на новое рассмот-
рение в первую инстанцию. «Дело 
направлено на новое рассмотре-
ние в Арбитражный суд Вологод-
ской области для установления 
правильного и обоснованного 
размера подлежащей взысканию 
компенсации с учетом обстоя-
тельств данного дела», — поясни-
ли РБК daily в ВАС. 

Видимо, суд первой инстанции 
счел, что нарушены права на фильм 
в целом, предположил адвокат МКА 
«Клишин и Партнеры» Владимир 

Энтин. «Я считаю, это решение 
носит принципиальный характер. 
В будущем суды будут тщательнее 
анализировать, в отношении ка-
ких именно объектов интеллекту-
альной собственности нарушены 
права — фильма, его части или кон-
кретных товарных знаков, — отме-
тил г-н Энтин. — Впрочем, если бы 
создатели «Смешариков» не заре-
гистрировали товарные знаки по 
каждому персонажу, нельзя было 
бы ставить вопрос об их самостоя-
тельной защите». 

Последнее время суд чаще 
принимает решение в сторону 

увеличения компенсации в делах 
об интеллектуальной собственнос-
ти, рассказал член Объединения 
корпоративных юристов Андрей 
Титов. «В массовом порядке на-
рушения прав в отношении теле-
продуктов не происходят, поэтому 
похожие дела вспомнить слож-
но. В России телеканалы крайне 
редко регистрируют товарные 
знаки на героев медиапродуктов, 
и то только для лучшей защиты 
самых прибыльных проектов», — 
пояснил юрист. 

АНАСТАСИЯ ФОМИЧЕВА

Обидели Нюшу и Лосяша
Нарушителя прав на товарные знаки «Смешариков» 
накажут за каждого героя мультфильма отдельно

IPAD СОЧЛИ НЕОРИГИНАЛЬНЫМ
Американской Apple не удалось добиться 
от Роспатента регистрации бренда в виде 
схематичного изображения планшетного 
компьютера — iPad. Российские чиновники 
не нашли в предложенном Apple описании и 
изображении достаточного количества отли-
чий от других планшетов. В отказном письме 
Роспатента говорится, что «заявленное обоз-
начение — это схематичное изображение 
товаров, и оно не обладает различительной 
способностью».

КАСПЕРСКОГО ОБВИНЯЮТ В КЛЕВЕТЕ
Предприниматель Павел Врублевский (бывший генераль-
ный директор ChronoPay и подозреваемый по делу о 
DDoS-атаках на сайт «Аэрофлота») обвинил основателя 
Kaspersky Lab Евгения Касперского в клевете. Вчера он 
обратился в суд с иском о защите чести и достоинства. 
Поводом для разбирательства стали несколько статей на 
принадлежащем г-ну Касперскому сайте securelist.com, в 
которых г-на Врублевского характеризуют как «одиозного 
предпринимателя», а также называют виновным в кибер-
атаках на различные сайты, хотя официальные обвинения 
с него уже сняты.

«ЭТО ТОЛЬКО ПЕРВАЯ ЧАСТЬ 
АРБИТРАЖНЫХ ИСКОВ, 
КОТОРЫЕ БУДУТ ПОДАНЫ 
ПРОТИВ Г-НА МИРЧЕВА»
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На российский рынок вышла Audi A6 allroad. 
Автомобиль обзавелся новым кузовом и стал 
еще более технологичным, чем прежде. Остал-
ся ли он таким же мужественным борцом, как 
его буйные предки, выясняем во время город-
ского теста.

Еще совсем недавно универсал повышенной про-
ходимости от Audi считался культовой машиной. 
Появился он до всех ныне здравствующих кроссо-
веров компании и казался некоторым почитателям 
марки прорывом вперед. И действительно, allroad 
сочетал в себе две противоположности, а именно: 
комфорт премиального автомобиля, помноженный 
на практичность универсала, и кроссоверный пол-
ный привод, помноженный на возможности регу-
лируемого по высоте клиренса. Такая диалектика 
позволила родиться на свет чему-то совсем необыч-
ному. Между тем с появлением кроссоверов разных 
мастей универсал повышенной проходимости теряет 
свои уникальные свойства. И теперь Audi приходит-
ся обосновывать необходимость его присутствия в 
модельной линейке.

ВЫГЛЯДЕТЬ МОЛОДО

С перерождением в новое поколение Audi стала 
больше походить на А4 allroad quattro. Здесь такой 
же зрительно небольшой кузов, незатейливые, но 
изящные линии крыши и задней двери, а также 
широкий и гладкий капот. В арки колес вставлены 
такие же пластиковые насадки. Разве что фары вы-
глядят не как прежде.

Философия автомобиля сохранилась. Неверо-
ятно комфортный салон плюс пневмоподвеска с 
возможностью регулировки клиренса. Забравшись 
в мультимедийную систему, можно принудительно 
поднять или опустить кузов, а также выбрать подхо-
дящий режим работы трансмиссии. В принципе, эта 
система хорошо известна по предыдущему поколе-
нию машины. Кроме того, она уже не первый месяц 
ставится и на обыкновенные седаны А6. Простая 
«шестерка» тоже умеет подниматься на цыпочки и 
менять режимы движения. Правда, клиренс на ней 
регулируется в пределах пары сантиметров.

На А6 allroad quattro диапазон регулировок дорож-
ного просвета составляет 6 см. Если принять за точку 
отсчета клиренс обычного универсала А6 Avant с ба-
зовой подвеской, то allroad quattro может опускаться 
на 0,8 см относительно него и подниматься на 5,2 см 
выше. Такое увеличение достигается только за счет 
дополнительного хода пневмобаллонов. Архитекту-
ра подвески остается обычной.

Представители компании настоятельно подчер-
кивают, что высокий клиренс совсем не подходит 
для бездорожья, как и все иные узлы и агрегаты 
автомобиля. Он предназначен исключительно для 
городских условий эксплуатации. Более того, что-
бы отвязаться от сравнений с внедорожниками, 
они стараются вообще не декларировать клиренс 
А6 allroad quattro и никоим образом не используют 
его в маркетинговых компаниях, то есть открещи-
ваются от внедорожного характера машины. В об-
щем, это неудивительно. Новый автомобиль даже по 
сравнению с предыдущим поколением — это скорее 
гламурный франт, чем работяга.

НАРЯД ДЛЯ НОЧНОГО КЛУБА

На новой машине стоит хлипкая роботизированная 
трансмиссия, которая также не выносит больших 
внедорожных нагрузок. Это 7-ступенчатая роботи-
зированная коробка с двумя сцеплениями, перешед-
шая с младшей модели А4 и предназначенная для 
работы с моторами 1,8 TFSI и 2,0 TFSI. С появлением 
нового поколения А6 для оптимизации производств 
ее решено ставить также вместе с мощными мотора-
ми 3,0 TFSI. Что это значит?

К примеру, то, что электроника постоянно регу-
лирует крутящий момент двигателя, и если он будет 

угрожать работоспособности коробки, компьютер 
снижает поступление топлива в двигатель. В итоге 
машина едет как будто в натяг, без пробуксовок и 
активных разгонов.

При продавливании педали автомобиль снача-
ла задумывается, плавно смыкает диски и только 
затем разгоняется. В общем, электроника бережет 
слабый блок сцепления. Что уж в этом случае го-
ворить о пробуксовках на бездорожье! Если запол-
зти в грязь поглубже и поднажать на педаль газа, 
то 3,0-литровый двигатель с моментом 440 Н·м 
раздерет сцепление в клочья. То же самое может 
произойти, если переусердствовать с буксировкой 
прицепа.

Признаться, желание устанавливать на allroad 
quattro не полноценную автоматическую гидроме-
ханическую коробку передач с гидротрансформато-
ром, как раньше, а 7-ступенчатую S-tronic несколько 
удивляет. Тем более что S-tronic известен своим кап-
ризным поведением в московских пробках. Что это, 
безудержная погоня за экономией? В любом слу-
чае робот, пусть и идеально настроенный, странно 
смотрится на премиальном автомобиле более чем за 
2,5 млн руб.

За время теста выяснилась и еще одна особен-
ность allroad quattro, касающаяся настроек парко-
вочного радара. Он совсем не хочет заглядывать 
вниз под колеса и смотрит в основном на габарит-
ные препятствия, такие как припаркованный авто-
мобиль, бетонный блок или стена. В результате при 
движении задним ходом можно поцарапать выхлоп-
ную систему или узлы задней подвески о выступаю-
щие из земли препятствия.

В целом впечатления от автомобиля двойст-
венные. Если А6 allroad quattro предыдущего поко-
ления является крепким борцом, то его преемник 
выглядит каким-то хилым маскарадным героем.

А6 allroad quattro — скорее дорогая игрушка, 
гламурный наряд, китч, не имеющий опоры в ре-
альности. Хотя надо отдать должное мастерам из 
Audi, свой яркий наряд они сшили чрезвычайно 
добротно, с применением дорогих материалов, со 
скрупулезной проработкой кожаных швов и тро-

гательной подборкой по цвету матерчатых 
половичков.

ВЛАДИМИР 
ГАВРИЛОВ

Положительное влияние синей подсветки 
на бдительность было известно с 2005 года, это 
показали американские исследования. Однако 
в них речь шла только о решении простых ког-
нитивных задач, таких как скорость нажатия 
кнопки в ответ на световой раздражитель.

Для изучения воздействия синего све-
та на водителей французские и шведские 
ученые использовали эксперименталь-
ный автомобиль, на приборной панели 
которого была установлена синяя светодио-
дная лампа, непрерывно светившая во время 
ночной езды.

48 мужчин-доб-
ровольцев (средний 
возраст 33,2 года) 
проезжали на та-
ком автомобиле в 
течение трех ночей 
(с недельными пе-
рерывами) 400 км 
по шоссе, с 15-ми-
нутным перерывом 
в середине пути.

Во время ночных 
перегонов добро-

вольцы использовали синюю подсветку либо 
пили кофе: чашку перед выездом и чашку во 
время отдыха. Для чистоты эксперимента во-
дителям также давали кофе без содержания 
кофеина.

Ученые анализировали, как часто водители 
непроизвольно заезжали на дорожную размет-
ку слева или справа, и по этому показателю де-
лали вывод о снижении бдительности.

Результаты теста показали, что под воздейс-
твием синего света линия разметки пересека-
лась в среднем 15 раз, 13 раз на нее случайно 
заезжали те, кто пил кофе, и в среднем 26 раз — 
водители, употреблявшие ненастоящий кофе.

Полученные результаты могут использовать-
ся при разработке системы безопасности, поло-
жительно влияющей на состояние водителя и 
способной оказать положительное влияние на 
статистику аварий со смертельным исходом.

Удобство нового подхода заключается в том, 
что автомобилисту не придется отвлекаться 
на то, чтобы выпить кофе или содержащий 
кофеин напиток-энергетик. Предполагается, 
что встроенная система борьбы с засыпанием 
будет включаться с наступлением темноты и 
работать непрерывно.

Теперь исследователи планируют повто-
рить тест для других категорий автомобилис-
тов — женщин и пожилых людей.

АНДРЕЙ СЕРДЕЧНОВ
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Американские исследователи 
обнаружили жизнеспособное 
сообщество бактерий в антар-
ктическом озере Вида, которое 
находится в долинах Мак-Мер-
до. Бактерии способны выдер-
живать температуру до -13,5°C 
и выживать в воде, которая в 
шесть раз солонее морской.

Профессор Кристиан Фритсен и 
его коллега Элисон Мюррей из Ис-
следовательского института в Не-
ваде (DRI) опубликовали в научном 
журнале PNAS результаты исследо-
вания проб воды из антарктическо-
го озера Вида. Оно находится под 
20-метровым слоем льда и считает-
ся одним из самых изолированных 
озер в Антарктиде.

«Это исследование открывает 
окно в одну из самых уникальных 
экосистем на Земле, — отмечает 
Элисон Мюррей. — До этого мо-
мента практически ничего не было 

известно о геохимических и мик-
робиологических процессах в не-
освещенной ледяной среде. Наше 
исследование поможет получить 
представление о типах жизни, 
которые способны существовать в 
таких сложных условиях при экс-
тремальных температурах».

Несмотря на химический состав 
воды, которая в больших количес-
твах содержит водород, аммиак и 
нитраты, она таит в себе достаточ-
но разнообразный состав бактерий, 
которые выживают без солнца. Бак-
терии были изолированы в озере на 
протяжении трех тысяч лет.

Геохимические анализы показа-
ли, что химические реакции между 
очень соленой водой и богатыми 
железом отложениями могут гене-
рировать закись азота и молекуляр-
ный водород. Последний, в частнос-
ти, может обеспечить энергию, не-
обходимую для поддержания жизни 
разнообразных микробов. Другими 

словами, поддержание жизни осу-
ществляется за счет химической 
реакции между бескислородной со-
леной водой и скалами.

«Если наши выводы верны, это 
дает совершенно новую основу для 
размышлений о том, как может под-
держиваться жизнь в экосистемах 
на Земле и в других ледяных мирах 
во Вселенной», — отметил веду-
щий автор исследования Кристиан 
Фритсен.

Доктор биологических наук 
Института микробиологии РАН 
Сабит Абызов поясняет, что цель 
таких исследований — проверить, 
как долго могут находиться микро-
организмы в состоянии анабио за в 
толще ледника для дальнейших 
поисков жизни в марсианских по-
лярных шапках.

«Сначала микроорганизмы зано-
сятся на поверхность Антарктиды, 
потом они замуровываются в тол-
щу ледника и могут находиться там 

десятки тысяч лет. В озере Восток, 
которое мы изучали совместно со 
специалистами из Арктического и 
антарктического научно-исследо-
вательского института (Санкт-Пе-
тербург), были найдены лишь те 
микроорганизмы, которые сущес-
твуют и сегодня, но в Антарктиде 
много разных озер», — добавил 
г-н Абызов.

Интересно, что выживаемость 
бактерий в озере Вида под 20-мет-
ровым слоем льда при -13,5°C био-
логов не удивила. «Были проведены 
исследования, которые доказали, 
что микробы могут выживать при 
температуре до -25°C, правда, при 
этом все процессы в такой среде 
происходят очень медленно», — 
рассказала замдиректора Инсти-
тута микробиологии РАН, доктор 
биологических наук Елизавета 
Бонч-Осмоловская.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Жизнь без солнца
Ученые нашли древние микробы под 20-метровой толщей льда

Синий свет повышает бдительностьБегство от свободы
Тест-драйв Audi A6 allroad quattro 3.0 TFSI

ФОТО: physorg.com

Исследователи берут пробы из озера Вида

лирует крутящий момент двигателя, и если он будет скрупулезной проработкой кожаных швов и тро-
гательной подборкой по цвету матерчатых 

половичков.

ВЛАДИМИР 
ГАВРИЛОВ

ПОЛНАЯ УНИВЕРСАЛЬНОСТЬ 

Модель Audi A6 allroad 
quattro 3.0 TFSI

Volvo ХС70 T6 AT 
AWD 

Двигатель 6-цилиндровый, 
V-образный, 
бензиновый

6-цилиндровый, 
рядный, 
бензиновый

Объем двигателя, 
см3

2967 2953

Номинальная 
мощность, 
л.с. при об./мин.

310/5500 304/5600

Максимальный 
крутящий момент, 
Нм при об./мин.

440/2900 440/2100

Коробка передач 7-ступенчатая 
роботизированная 
S-tronic

6-ступенчатая 
автоматическая 
Geartronic

Привод Полный
Максимальная 
скорость, км/ч

250 210

Ускорение 0–100 
км/ч, с

5,9 7,4

Расход топлива 
(смешанный 
цикл), л/100 км

8,9 10,6

Каско, % 5
Средняя 
стоимость ТО, руб.

25 000 21 000 

Цена автомобиля, 
руб.

От 2 630 000 От 2 264 000

Источник: данные производителей и дилеров

Исследователи из Университета Бордо им. Сегалена 
(Франция) и их шведские коллеги выяснили, что 
синяя подсветка может оказывать бодрящий эффект 
на водителя во время ночного движения.

Ф
О

ТО
: A

U
D

I

ФОТО: VOLVO

ФОТО: Университет Бордо имени Сегалена
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Американка Элисон Клаймен 
познакомилась со своим пер-
сонажем в 2008 году в Пекине, 
когда делала о нем сюжет для 
одного из американских теле-
каналов. Через четыре года у 
нее был уже документальный 
фильм «Ай Вейвей: Никогда не 
извиняйся» и спецприз жюри 
Sundance. Его герой — китай-
ский художник, акционист, 
согласно рейтингу ArtReview 
2011 года, самая мощная пер-
сона современного арт-мира, 
человек, расположившийся на 
24-м месте в списке влиятель-
нейших людей планеты по вер-
сии Time.

Фильм знакомит зрителя с 
самыми известными работами 
Вейвея и тем, как они создава-
лись. «Семена подсолнечника» 
(100 млн фарфоровых семечек, 
вручную раскрашенных полутора 
тысячами китайцев и привезен-
ных в лондонскую Tate Modern), 
или украшенная логотипом Coca-
Cola ваза эпохи династии Цинь, 
или посвященная погибшим в 
2008 году в ходе землетрясения 
в провинции Сычуань инсталля-
ция «Воспоминание» для Дома 
искусства в Мюнхене. Умные 
«говорящие головы» из разных 
стран трактуют его работы, и это 
интересно, но еще интереснее, 
какими событиями и какими его 
реакциями формируется творчес-
кая биография художника. Ведь 
то самое «Воспоминание», выло-

женное школьными рюкзачками 
на стене, — результат активизма 
Вейвея, его собственного и его 
помощников-волонтеров рассле-
дования обстоятельств гибели 
десятков тысяч школьников во 
время разрушительного земле-
трясения.

Вейвей с длинной бородой хо-
дит степенно по своему пекинско-
му дому с забавным адресом 258 
Fake, в котором вроде бы также 
проживает 40 кошек (всех не по-
казали). Он охотно рассуждает о 

власти, способен и средний палец 
ей показать, и заметить: «Если они 
решат меня достать, то все равно 
достанут, тут уж ничего не поде-
лать», — фраза простейшая, но ее 
легче произнести, чем ощутить на 
собственной шкуре всю ее серьез-
ность. Кто-то из западных крити-
ков нашел интересный образ, на-
звав Вейвея, каким он предстает 
в этом фильме, «общительным, 
непомпезным Солженицыным».

Содержательно «Никогда не 
извиняйся» больше чем биогра-

фия одного художника. Тут и не-
привычный нам Китай, например 
поклонники Ай Вейвея внутри 
страны, которых по аналогии с 
продукцией «одной фруктовой 
компании» прозвали ай-фанами. 
И наблюдение за генетическими 
корнями активизма Вейвея — его 
отец, известный поэт-модернист, 
пострадал во время культурной 
революции. И то очевидное, вы-
текающее из всего повествова-
ния, что актуальное искусство 
всегда в оппозиции власти. Даже 
если с точки зрения неофита 
скептически относиться к роли 
сотни миллионов фарфоровых 
семечек в истории искусства, 
даже если художник, по его соб-
ственным словам, своими рука-
ми теперь мало что делает, а все 
больше отдает распоряжения. Да 
даже если он уклоняется от нало-
гов и, по официальному заявле-
нию власти, признает свою в этом 
вину, важнее то, что у него рано 
или поздно начнутся с властью 
эстетические разногласия, прос-
то по определению художника 
как ищущей творческой едини-
цы, жизнь его вытолкнет на эту 
тропу. Мысль, в общем, не новая, 
и фильм «Никогда не извиняйся» 
ее лишний раз подтверждает.

МАРИНА ЛАТЫШЕВА

 ПРОГРАММА РБК-ТВ   СРЕДА, 28 НОЯБРЯ

6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.20 Autonews
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые ново-

сти. Утро
8.20, 9.20, 21.20 Отдых и туризм
8.40, 10.40 Международные новости
10.20  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 
16.15, 17.15 Финансовые новости. День
11.35  Андрей Левченко. 

Электроэнергетика: ценовой фактор
12.35  5 шагов к успеху. Айнур 

Абдулнасыров
13.15  Мария Строева. Заработать — не 

значит получить
14.35,  15.35 Финансовые новости. 

Интерактивный выпуск
16.35 МАРИАННА МИНСКЕР 

Советника по финансам вызы-
вали? Большинство россиян не 
контролируют свои финансы. По 
данным опросов, только 9% на-
ших соотечественников рассчиты-
вают свой бюджет на длительный 
срок. В США долгосрочный фи-
нансовый план имеют около 75% 
жителей. Услугами личного фи-
нансового консалтинга в России 
пользуются лишь 2% населения. 
В Европе и США эта цифра до-
стигает 70%. Почему финансовое 
планирование непопулярно в 
России? И какие советы предста-
вителям среднего класса может 
дать персональный консультант 
по финансам?

17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ
Интерактивный выпуск. На ваши 
вопросы в прямом эфире ответят 
начальник управления аналитичес-
ких исследований УК «Уралсиб» 
Александр Головцов и замести-
тель директора аналитического 
департамента «Московский фон-
довый центр» Елена Чернолецкая. 
Ждем звонков по телефону в 

студии +7 (495) 925-54-93, а также 
писем на электронный адрес: 
markets@rbctv.ru

18.15,  20.05, 21.45, 22.45 Финансовые 
новости. Вечер

18.35  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Открытие торгов в Америке

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Итоги торгов в России

19.35 ДАНИИЛ БАБИЧ 
Египетская революция: перерож-
дение. Два года назад египтяне 
свергли Хосни Мубарака, продер-
жавшегося на вершине власти 
20 лет. Новоизбранный президент-
исламист Мохаммед Мурси под 
лозунгами «защиты идеалов рево-
люции» фактически вернул страну 
к авторитарному правлению. 
Против этих изменений выступили 
египетская оппозиция и судейский 
корпус страны. Чем закончится 
схватка?

20.15 ИГОРЬ ВИТТЕЛЬ 
Едина ли Европа? На прошедших 
в испанской автономной области 
Каталония выборах большинство 
мест в региональном парламенте 
получили сепаратистские партии. 
На фоне глобального кризиса 
развитые регионы недовольны 

тем, что им приходится 
содержать «экономи-
ческих слабаков», объ-
ясняют этот результат 
эксперты. Европейский 
союз вступает в новую 
полосу политического 

кризиса. Выдержит ли Европа 
проверку на прочность? В про-
грамме примет участие директор 
центра европейских исследований 
ВШЭ Тимофей Бордачев.

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги 

дня
23.20 Autonews

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА   ЧЕТВЕРГ, 29 НОЯБРЯ

МОСКВА

ДНЕМ  -3°
НОЧЬЮ -3°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
ДНЕМ  -2°
НОЧЬЮ -3°

Сделано в Китае
В прокате фильм о художнике и власти «Ай Вейвей: Никогда не извиняйся»

Новый сезон открылся 25 ноября, когда в шведс-
ком Эстерсунде состоялась смешанная эстафета. Для 
сборной России старт сезона оказался сверхудач-
ным — в первой же гонке Ольга Зайцева, Ольга Вилу-
хина, Алексей Волков и Евгений Устюгов завоевали 
«золото». Смешанная эстафета — дисциплина специ-
фическая, однако такое начало невозможно оставить 
незамеченным.

После этого был сделан перерыв — следующий старт, 
индивидуальная гонка у мужчин, состоится только в 
среду. Так что хотя сезон был торжественно открыт еще 
на прошлой неделе, поговорить о перспективах нашей 
сборной стоит именно сейчас. Особенно если вспомнить, 
что прошлый сезон превратился в ночной кошмар, после 
которого стало страшно делать прогнозы в отношении 
некогда одной из сильнейших сборных мира. Вообще-то 
сейчас есть основания для оптимизма, но они были и в 
прошлом году, так что не стоит пока праздновать окон-
чание кризиса.

Прошлый сезон оказался настолько неудачным, 
что в десятке лучших в общем зачете Кубка мира 
оказалось всего двое российских биатлонистов: Ан-
тон Шипулин стал восьмым, а Ольга Зайцева заняла 
шестое место. Собственно говоря, в женской сборной 
очки набирала только Зайцева, готовившаяся к сезону 
самостоятельно.

Мужская сборная, перед самым стартом Кубка мира 
из-за травм лишившаяся своих лидеров, выглядела 
поприличнее — скромные результаты объяснялись не 
огрехами в подготовке, а нехваткой опыта. Дмитрий 
Малышко, Евгений Гараничев, Андрей Маковеев смот-
релись неплохо, и претензий к ним было немного. Оп-
тимизм перед стартом сезона связан именно с ними: у 
них уже больше опыта, они приближаются к пику сво-
ей карьеры, не боятся авторитетов и готовы к покоре-
нию мира.

Что до женской команды, то ее неудачи в прошлом се-
зоне были связаны с ошибками в подготовке. По мнению 
многих, Вольфганг Пихлер перегрузил команду перед 
стартом Кубка мира, оттого российские биатлонистки 
едва ноги волочили во время основных стартов. Теперь 
же, по словам немца, недочеты были исправлены, и уже 

в конце октября — начале ноября биатлонистки по-
казывали куда более высокие результаты, 

чем год назад. Так что мы можем 
рассчитывать не только на Зайцеву, 
но и на Светлану Слепцову, и на ту 

же Ольгу Вилухину и так далее.
Пихлер излучает оптимизм: в этом 

сезоне, за год до Олимпиады, он 
уверен в успехе. Основания для 

оптимизма есть, и если бы не 
предыдущий сезон, настроение 

тренера можно было бы раз-
делить. Но, пожалуй, в этот 

раз лучше подождать и 
посмотреть, чем закон-

чатся первые этапы. 
Впрочем, на этот раз 

результаты не так уж 
важны. Нынешний сезон будет 
подготовительным — в прицел 
уже видно Олимпиаду в Сочи.

ДИНА БЕЛЯЕВА

В прицел видно 
Олимпиаду
В среду продолжится первый этап 
Кубка мира по биатлону
Самый верный признак наступающей зимы: футбол идет на 
убыль, и по всему спортивному фронту наступает биатлон. 
Еще пара выходных — и мы перестанем разрываться между 
чемпионатом России и Кубком мира по биатлону, так как ос-
танутся только стреляющие лыжники. А в ближайший уикенд 
закончится первый этап Кубка мира, который растянулся аж 
на неделю.

«Джон Кейдж не делил свою жизнь на отдельные 
формы существования, он соединял одновременно зву-
ки природы и цивилизации в одно целое, которое пред-
лагает нам совершенно новую форму поведения, новую 
форму сознания, — говорит куратор выставки Виталий 
Пацюков. — В его работах мы видим архаическое отно-
шение к реальности как к естественному органическому 
субъекту, с которым нужно жить в согласии. Кейдж воз-
вращает нас к стадии зарождения общества, к естествен-
ному отношению к природе». В экспозиции представле-
но несколько объектов, посвященных творческой связи 
Марселя Дюшана и Джона Кейджа. Примечательно видео 
со знаменитыми дюшановскими «Кругами», дополнен-
ное спускающейся по лестнице обнаженной девушкой и 
музыкальным сопровождением.

На выставке есть партитуры Джона Кейджа — Fontana 
mix, Ryoanji, Music of Carillon — в сочетании с аудиоза-
писями. Для него партитура была важна не столько за-
кодированным звуком, сколько визуальным смыслом, 
«акустическим сердцем». Сам он говорил, что «музыку 
и гармонию сфер можно обнаружить и в шипении жа-
рящейся яичницы». Также в экспозиции представлены 
фотографии и документальные фильмы о нем. Есть на 
выставке и видео «Соль. Поиски самого себя» режиссера 
Кирилла Серебренникова, которое он снял в Боливии. 
Преследуя маленького фламинго на фоне серого пустын-
ного пейзажа, он в конце концов понимает, что погоня 
бесполезна, и камера замирает, снимая, как птица убегает 
за линию горизонта. Интересна работа Вадима Захарова, 
обыгрывающая знаменитые 4 минуты 33 секунды Кейд-
жа. Он переводит это число в секунды, и получается 273 
— абсолютный нуль, самая низкая температура, которую 
может иметь физическое тело во Вселенной. Одна из са-
мых зрелищных инсталляций — проект Сергея Катра-
на «В зоне абсолютного нуля». Он представляет искус-
ство в виде дымящегося холодильника, охлаждающего 
пространство до -273°С. Тем самым он показывает, что 
странное число 4’33, выбранное Кейджем, неслучайно и 
несет в себе смысл абсолютного нуля. Вместе с этим зву-
чит музыка композитора Сергея Загния, который также 
выявляет феномен Кейджа через звучащую партитуру.

ОЛЬГА АЛЫМОВА

Оживляя реальность 
вокруг
Совместный проект Государственного центра современного 
искусства и фонда культуры «Екатерина» — «Эксперименты 
Джона Кейджа» — приурочен к столетию композитора. Свои 
работы для него предоставили русские и зарубежные компо-
зиторы, художники и режиссеры, посвятившие свои произве-
дения Кейджу. Среди них — Андрей Монастырский, Илья Ка-
баков, Леонид Тишков, Герман Титов, Кирилл Серебренников, 
Мартин Зет, Мерс Каннингем.

СПОРТ

ФОТО ИТАР-ТАСС

В прошлом 
году в общем 
зачете Ольга 
Зайцева 
заняла 
шестое место

ФОТО: КИНО БЕЗ ГРАНИЦ

На фестивале Sundance фильм про Ай Вейвея был удостоен спецприза жюри

КИНО

КУСТОДИЕВ И СЕРОВ СТАВЯТ РЕКОРДЫ
Аукцион «Шедевры русского искусства» 
принес Christie’s 24,4 млн долл. Топ-лотом 
стала картина Бориса Кустодиева «Извозчик» 
из коллекции Петра Капицы — она продана 
за 7 млн. Таким образом, был установлен 
ценовой рекорд на произведения художника. 
Из коллекции ученого и второй рекордсмен — 
«Городские окраины» Александра Шевченко 
ушли за 694 тыс. Второй топ-лот — «Портрет 
мадемуазель Подбельской» работы Николая 
Фешина — продан за 3,2 млн долларов.
Вечерние торги аукционного 
дома Sotheby’s, посвященные русскому 
искусству, принесли 18,3 млн долл. Был 
установлен рекорд на произведение 
Валентина Серова — «Портрет Прасковьи 
Мамонтовой» продан за 1,9 млн. Полотно 
Василия Верещагина «Перевозка раненых» 
ушло за 1,5 млн.
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